
ТРАНСПОРТ
Остановка 
зарядит 
телефон стр. 10

МНЕНИЕ
Книги для 
Надежды 
Бабкиной стр. 15

МОЯ УЛИЦА
По Мясницкой 
шагом 
широким стр. 2

СПОРТ
Девушки 
чувствуют 
футбол стр. 11

Рыжее 
счастье 
Грани 
Стекловой 
ПОДРОБНОСТИ cтр. 14

12 апреля 2011 года. Популярная российская актриса Агриппина Стеклова (в центре) в сцене из спектакля театра «Сатирикон» «Чайка» по пьесе Антона Павловича Чехова. Постановка Юрия Бутусова. 
В «Сатириконе» дочь Владимира Стеклова играет с 1996 года и за эти годы стала ведущей актрисой театра 
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■ Встреча префекта 
ЦАО Виктора Фуера с на-
селением пройдет 21 ию-
ля в 19:00.
Место встречи — 
Пушкинский лицей 
№ 1500 на Верхней Крас-
носельской улице, 30. Те-
ма — «О благоустройстве 
и реализации программы 
«Моя улица» в Красносель-
ском районе». 
О самой программе  — стр. 2

РАСТЕМЭКОЛОГИЯЗАКОН
НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА

Больше 
рубрик! 

Цветные 
зонтики

Тропический лес под 
стеклянной крышей Терпение, это временные трудности

■ У нас снова
новые рубрики. 
О природе в мегаполисе 
скажет ученый Николай 
Дроздов в рубрике «Где-то 
рядом». стр. 9 
А начальник УВД округа 
Александр Букач расска-
жет, чего стоит опасать-
ся. стр. 3 
В рубрику «Своими гла-
зами» мы ждем ваших 
фото. стр. 4 

■ Старейший в столице 
ботанический сад «Апте-
карский огород», распо-
ложенный рядом со стан-
цией метро «Проспект 
Мира», отмечает юбилей: 
210 лет со дня приобре-
тения сада Московским 
государственным универ-
ситетом. 
Однако какие годы?! Здесь 
постоянно что-то проис-
ходит. 15 июля прошел 

фестиваль российской 
культуры FEEL RUSSIA 
(«Почувствуй Россию») 
с участием министра 
культуры Владимира Ме-
динского. 
В саду расцвела ред-
кая тигровая орхидея. 
Со временем здесь будет... 
настоящий бамбуковый 
лес, горный туманный лес 
и целая колония рододен-
дронов. стр. 8

■ Только в Тверском 
районе столицы дей-
ствует 202 официальных 
летних кафе. 
Но сейчас, в самый раз-
гар сезона, открываются 
и нелегальные кафе. Кро-
ме того, власти опреде-
лили для каждой улицы 
разный цвет их оформле-
ния. Нельзя установить 
вишневые зонты вместо 
черных. стр. 3

ТА

Дмитрий Пегов: Реконструкцию метро завершим к концу 2016 года
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ЦИФРА

1,5
ТЫСЯЧИ КВ. МЕТРА 
ПЛОЩАДИ ОСВОБОЖ-
ДЕНО ОТ НЕЗАКОННО-
ГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ
Территория в подвале 
жилого дома на Люси-
новской улице предна-
значалась под машино-
места, однако вместо 
этого сдавалась в арен-
ду автосалону.

Традиционный парад автобусов пройдет 8 августа на улице Академика Сахарова

 «МЦ» начинает цикл 
статей о том, как в центре 
продвигается програм-
ма «Моя улица». Едем 
на Мясницкую...

Улицы, чьи обочины были 
трудноразличимы из-за 
хао тично припаркованных 
машин, стали опрятными 
пешеходно-автомобильны-
ми зонами. Пятницкая, чей 
новый, расширенный тро-
туар стал не просто удобен 
для горожан, но и привлек 
сюда множество туристов, 
в том числе и иностранных. 
А Большая Дмитровка с ее 
фонарями и лавочками? 
Прибавьте сюда отреставри-

рованные фасады — и мож-
но констатировать: центр 
города помолодел. К концу 
лета реконструируют еще 
несколько улиц.
На Мясницкой улице работа 
в самом разгаре. Тротуаров 

как таковых практически 
нет — пешеходам времен-
ными ограждениями «вы-
делили» небольшие участ-
ки проезжей части. Это по 
четной стороне. А по нечет-
ной вообще не пройти — ме-
няют коммуникации. Впро-
чем, и до реконструкции 
пешие вояжи по Мясницкой 
удовольствия не приносили.
На противоположной сто-
роне рабочие укладывают 
гранитную плитку по краю 
пешеходной зоны — стучат 
резиновыми киянками, под-
гоняя стык в стык. Прохо-
жим приходится лавировать 
между людьми в оранжевых 
робах и штабелями матери-
алов. 
— Жаловаться? — переспро-
сила, отвечая на мой вопрос, 
Жанна Куртникова. Она жи-

вет на Полянке, а работает 
на Мясницкой. — Так ведь 
здесь роскошно будет. Я всю 
жизнь в центре, отлично 
знаю, что на улицах тесно-
вато, фасады многих домов 
поблекли. А будет просто 
класс. 
Ждать осталось недолго: 
реконструкцию завершат 
через 1,5 месяца. На Мяс-

ницкой появятся винтаж-
ные фонари — их опоры уже 
«выглядывают» из тротуа-
ров, велодорожка, рельеф-
ные пешеходные переходы, 
оформленные как лежачие 
полицейские. Из четырех 
полос для машин останутся 
две. А пешеходам на Мяс-
ницкой станет гораздо про-
сторнее.

РЕКОНСТРУКЦИЯ

Стук киянок раздавался

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

До конца лета строители вернут исторический облик пятнадцати улицам центра города

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Петр Бирюков
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства

В этом году к обнов-
ленным улицам центра 
прибавятся еще около 
15 улиц. Сейчас там тру-
дятся 15 тысяч рабочих, 
так что к сентябрю, к нача-
лу нового учебного года, 
мы эти работы закончим. 
Ну и, как вы знаете, когда 
в доме бывает капиталь-
ный ремонт, надо просто 
запастись терпением.

МНЕНИЕ

Вы сколько весите, 
простите? Не мое 
дело? Это, конечно, 

верно, но ведь когда из-за 
лишних 20 кило начнутся 
проблемы со здоровьем, 
вы же начнете жаловать-
ся на то, что, мол этот врач 
не хочет, другой не может. 
Хотя врачи у нас и хотят, 
и могут. А ведь есть отлич-
ный способ от лишнего ве-
са избавиться. Это спорт. 
Причем в самом центре 
Москвы, который неког-
да называли каменными 
джунглями, масса воз-
можностей размять руки 
и тело. Привыкли мы вос-
хищаться успехами дру-
гих стран. Вот в Пекине, 
среди прочего, старики 
идут в парки и занимают-
ся гимнастикой. Здорово, 
конечно! Правда, в китай-
ской столице такой смог, 
что с непривычки просто 
сложно дышать. А кто же 
мешает сходить в Парк 
Горького, где чемпионы 
мира Елена Замолодчи-
кова и Глеб Гальперин 
проводили утреннюю за-
рядку на открытом возду-
хе (стр. 11) . В Таганском 
парке работает крупней-
ший в городе центр бату-
тов. В том же Парке Горь-
кого — школа роллеров: 
надел ролики и покатил. 
На Бульварном кольце от-
крылась велополоса. Кру-
гом действует велопрокат. 
Нет, братцы, килограммы 
пора сбросить.

Тут у нас 
батут, там — 
лишний 
килограмм 

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Мясницкая улица 
заиграет роскошью 
фасадов 

1

2

4

5

3

До начала реконструкции (1) Мясницкая славилась своей хао-
тичной парковкой. Проект (2) предусматривает больше комфорта 
пешеходов. Работы уже ведутся по всей Мясницкой (3, 4). После 
реконструкции здесь будет так же красиво, как на Пятницкой (5)
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Электронный путеводитель data.mos.ru по зонам отдыха города дополнили районными народными парками

ДЕЖУРНЫЙ 
ПО ЦЕНТРУ

Текущую неделю по-
святили вопросам си-
стемного наведения 

порядка и благоустройства 
территории. Состоялись вы-
ездные совещания префекта 
с обходом ряда улиц, вошед-
ших в первую очередь про-
граммы «Моя улица». В чис-
ле других префект побывал 
на проспек те Мира,  на 
Новослободской и Красно-
пролетарской улицах. Глава 
округа обратил внимание 
на необходимость привести 
в порядок все прилегающие 
дворы. Речь идет об осво-
бождении придомовых тер-
риторий от так называемых 
ракушек, будок, бетонных 
заборов. 
Префектура Центрального 
округа выясняет, на каком 
основании установили ме-
таллические тенты вдоль 
детского парка «Новосло-
бодский» (Новослободская, 
62, корп. 15) и на Краснопро-
летарской улице, 9. По обра-
щениям местных жителей 
вместо ракушек на освобож-
даемой территории целесоо-
бразно сделать дополнитель-
ные плоскостные парковки 
для их автомобилей. 
Продолжается обсуждение 
проекта обновления вос-
точной части Калужской 
площади, в том числе шести 
участков между Житной 
и Валовой улицами и Ко-
ровьим Валом. По мнению 
экспертов, в этом районе 
сейчас недостаточно пеше-
ходных дорожек, фонарей, 
да и вообще эти улицы не 
полностью соответствуют 
нынешним городским стан-
дартам. 
Пилотный проект уже раз-
работан. Улицы вымостят 
гранитной плиткой разных 
цветов. Их украсят массив-
ные сосновые скамейки, 
стальные урны. Крупные 
хвойные и лиственные дере-
вья посадят вдоль Валовой 
улицы, деревья пониже — 
вдоль Житной и Коровьего 
Вала. Над спусками в под-
земные переходы высадят 
вьющиеся растения. Таким 
образом, как считают про-
ектировщики, массовая 
посадка деревьев в этом 
районе центра и замена ас-
фальта гранитной плиткой 
снизят содержание твердых 
частиц в атмосфере на чет-
верть, уровень шума — на 5 
децибел.

Спрячь 
за бетонным 
забором 
машину ...

Павел Большунов
руководитель пресс-службы 
префектуры ЦАО

Й
У

Внашу дежурную 
часть 8 июля об-
ратился 44-летний 

житель Московской об-
ласти Максим. Он рас-
сказал, что на площади 
Тверской Заставы, около 
дома № 3, неизвестный, 
представившись сотруд-
ником платной парковки, 
потребовал у него за сто-
янку 1200 рублей. Муж-
чина заплатил, но позже 
выяснил, что в этом месте 
парковка бесплатная. Не 
долго думая, обратился 
в полицию. Подозревае-
мый был задержан. Слу-
чай показательный и для 
центра столицы вполне 
обыденный. В основном 
такие «парковщики» про-

м ы ш -
л я ю т 
на пло-
щ а д и 
п е р е д 
Б е л о -

русским вокзалом. За-
помните, там парковка 
бесплатная! 
 А вот 48-летний москвич 
пострадал от мошенника 
на куда более серьезную 
сумму. 9 июля он ехал на 
своем автомобиле по ули-
це Фридриха Энгельса. 
Внезапно на проезжую 
часть ему под колеса вы-
скочил мужчина. Води-
тель резко остановился 
и подошел к пешеходу уз-
нать, все ли с ним в поряд-
ке. Тот заявил, что от удара 
он повредил дорогостоя-
щие швейцарские часы. 
«Пострадавший» предло-
жил водителю компенси-
ровать стоимость его ча-
сов в размере 1 миллиона 
рублей в обмен на то, что 
он не станет сообщать о 
происшествии  «куда сле-
дует». Заявитель согла-
сился, но позже понял, что 
его обманули и обратился 
в полицию. В этот же день 
оперативники уголовного 
розыска задержали подо-
зреваемого при передаче 
ему денег.
 «Умельцы» занимаются 
и кражами велосипедов 
на улицах — причем и до-
рогих, и дешевых. Будьте 
внимательны.

СВОДКИ

Вот и верь 
после этого 
людям

Вы гуляете по Тверскому 
району. Устали, присели 
под зонтиками летне-
го кафе перекусить. 
От солнца вас защи-
щает бежевый зонтик. 
Но вы же в Столешнико-
вом переулке, а зонтики 
здесь должны быть виш-
нево-красными. Об этом 
«МЦ» сообщил главный 
инспектор Инспекции 
по контролю за благо-
устройством городских 
территорий Москвы 
Объединенной админи-
стративно-технической 
инспекции Роман Позд-
няков.

Вместе с Романом мы осма-
тривали летние веранды. 
Тверская улица, рекламный 
баннер ресторана «Чай-
хона № 1». Во дворе дома 
№ 24 устроен добротный 
деревянный настил, расте-
ния в горшках, раздвижная 
крыша на случай дождя. Но 
веранда отсутствует в схе-
мах дислокации летних ка-
фе, значит, незаконна. 
— Штраф в размере 80 ты-
сяч рублей как минимум, 
а в случае неисполнения 
решения мирового судьи 
вплоть до уголовной ответ-
ственности для гендирек-
тора, — констатирует факт 
Роман. 
Дело в том, что нарушите-
ли (особенно когда сезон 
в разгаре) открывают лет-
ние веранды, не получив 
на это согласования, или 
занимают площади, пре-
вышающие разрешенные. 
Напомним, что летние кафе 

в столице размещаются на 
основании схемы дисло-
кации: ее утверждает пре-
фектура округа и столич-
ный Департамент торгов-
ли и услуг.  Но пройти все 
процедуры, позволяющие 
включить кафе в эту схему 
и соблюсти правила оформ-
ления веранд готовы не все. 
Такие предприниматели 

и попадают под надзор ин-
спекторов.
Идем дальше по Тверской к 
Страстному бульвару.
— Вот зонты па-
стельных тонов, 
как и положено, 
п од  ц в е т  з д а -
ния, — хвалит 
рестораторов Ро-
ман Поздняков. 

Оказывается, для каждой 
улицы утвержден свой цвет 
для оформления летних 
веранд. Например, Боль-
шая Дмитровка и Камер-
герский — бежево-серые, 
Столешников — вишнево-
красный. В Столешниках, 
скажем, владельцы бара 
при устройстве летней ве-
ранды поставили черные 
зонты вместо вишневых. 
Предпринимателя вызва-
ли в инспекцию для дачи 
объяснений. Не явиться 
рискованно — грозят нема-

ленькие штрафы 
и исключение из 
схемы дислока-
ции. Таковы уста-
новленные пра-
вила, строгие, но 
справедливые.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Ищем лиловый зонтик

Светлана Гаврилова
edit@vm.ru

Власти утвердили для каждой улицы свой цвет оформления летних веранд

С 1 июля изменился 
порядок выплаты ком-
пенсации стоимости 
путевки. 

Если малообеспеченная 
(получающая ежемесячное 
пособие на ребенка) или 
патронатная семья (где на 
воспитание приняты трое 
и более детей, оставшихся 
без попечения родителей) 
самостоятельно приобрела 
путевку для отдыха и оздо-
ровления детей, то роди-
тели вправе рассчитывать 
на частичную компенса-
цию ее стоимости. Для 
этого необходимо с пол-

ным пакетом документов 
обратиться в Московское 
агентство организации 
отдыха и туризма (пере-
улок Огородная Слобода, 
дом 9, строение 1). Заяв-
ления на выплату компен-
сации Мосгортур будет 
принимать до 29 февраля 
2016 года в срок не позднее 
двух месяцев после окон-
чания действия путевки. 
То же самое касается семей 
с детьми и других льготных 
категорий.

Подробную информацию 
об организации детского 
отдыха и выплате частичной 
компенсации можно получить 
по телефону горячей линии 
Мосгортур 8–800–333-17-70, 
также на сайте МОСКВАЦЕНТР.РФ

Высокие технологии 
проникают даже в такую 
обыденную и непро-
грессивную область, 
как стрижка кустов. 

9 июля на Кудринской пло-
щади постригли кустар-
ники. Казалось бы, что за 
невидаль! Но теперь поза-
ботиться о красоте ланд-
шафтного дизайна москов-
ским коммунальщикам по-
мог лазер. Раньше, чтобы 
ровно подстричь кустарни-
ки, требовалось замерить 
высоту и натянуть веревку 
для ориентира, а сейчас 
можно воспользоваться 

лазерным нивелиром. Он 
«начертит» на зеленой сте-
не ровную линию, по кото-
рой легко срезать лишнюю 
растительность.
Пользоваться устройством 
удобно: приборчик не гро-
моздкий, имеет сантиме-
тров десять в длину, если не 
считать штатива, и управ-
ляется с помощью двух 
кнопок. С его помощью 
уличный цирюльник в со-
стоянии постричь кустар-
ник в сквере за четыре ча-
са, а раньше это занимало 
на два часа больше. Одна 
беда: чтобы увидеть лазер, 
работать приходится в су-
мерках. Поэтому днем по-
рядок в московских парках 
наводят традиционным 
методом — по веревочке.

Путевка за полцены Лазерный цирюльник

Сергей Колпакчи
s.kolpakchi@vm.ru Мария Савельева

edit@vm.ru

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА БЛАГОУСТРОЙСТВО

Александр Букач
начальник Управления 
внутренних дел по ЦАО

Как правильно 
подобрать зонтик 
для летнего кафе

МОСКВАЦЕНТР.РФ

1

2

13 июля 2015 года. Легальная 
летняя веранда на Арбате (1) 
Инспектор Роман Поздняков 
показывает нелегальное кафе 
на Тверской улице, 24 (2) 

«МЦ» открывает новую 
рубрику: о происше-
ствиях недели, работе 
окружного УВД и о том, 
чего стоит опасаться 
жителям ЦАО. 

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ
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Почти 2 тысячи человек до 14 августа примут участие в сессиях городского Форума молодых парламентариев

Столичными пищевиками 
сделан еще один важный 
шаг к импортозамеще-
нию — на Лианозовском 
молочном комбинате 
запущена линия по пере-
работке молочной сыво-
ротки.

Событие это действительно 
важное: сыворотка, помимо 
молочной, используется во 
многих отраслях пищевой 
промышленности — мяс-
ной, хлебобулочной, конди-
терской. Но до последнего 
времени в столице не было 
собственного производства, 
поэтому многочисленным 
предприятиям пищепрома 
приходилось закупать ее на 
стороне, многие другие по-
купали за границей.
В запуске линии принял 
участие мэр Москвы Сергей 
Собянин. Цех, в котором 
разместили перерабатыва-
ющую установку, стал по-
следним пунктом его экс-
курсии по комбинату. О си-

стеме рассказал начальник 
цеха Олег Семенищев.
— Двадцать процентов обо-
рудования — российского 
производства, программ-
ное обеспечение готовили 
российские специалисты, 
преимущественно москви-
чи, — отметил он.
Первый этап переработ-
ки — нанофильтра-
ция материала, 
в ходе которой 

очищенная сыворотка, про-
ходя по мембране с отвер-
стиями вели-
чиной 10 в ми-
н у с  в о с ь м о й 
степени метра, 
освобождает-
ся от избытка 
воды. Затем — 
э л е к т р о л и з , 
в результате которого сыво-

ротка очищается от при-
месей.

— Сгущенную, очищенную 
и деминерализованную сы-
воротку  можно использо-
вать в производстве, — по-
яснил начальник цеха.
— В Москве завершается 
процесс импортозамеще-
ния молока и молочной 

продукции, — под-
черкнул Сергей Со-
бянин.— Сегодня 
на рынок, благода-
ря таким техноло-
гическим лидерам, 
как Лианозовский 
комбинат, постав-

ляется 90 процентов именно 
отечественной продукции. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Драгоценная сыворотка
Лианозовский молочный комбинат занялся импортозамещением

Августин Северин
edit@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олег Бочаров
глава Департамента науки, 
промышленной политики 
и предпринимательства

Фактически это научная 
разработка, которая по-
зволяет переработать 
отходы молочного произ-
водства, получая сыворот-
ку, которая до этого заку-
палась за рубежом. Сейчас 
предприятие само сможет 
себя обеспечить.

Московская торгово-
промышленная палата 
(МТПП) совместно с газе-
той «Вечерняя Москва» 
под патронатом Мосгор-
думы проведет конкурс 
«Московское качество».

Об этом 9 июля на пресс-
конференции сообщил пре-
зидент МТПП Михаил Ку-
зовлев. С июля по октябрь 
2015 года, когда пройдет 

первый этап конкурса, по-
священного продоволь-
ственным товарам, любой 
москвич сможет на сайте 
палаты проголосовать за 
любимый товар и сетевой 
магазин.
Первичный список това-
ров составлен на базе круп-
нейшего исследования 
потребительского рынка. 
В перечень вошли заморо-
женные товары (блинчики 
и пельмени), соки и морсы, 
птица, чай, конфеты.
По словам вице-президен-
та Торгово-промышленной 

палаты, депутата Мосгор-
думы Владимира Платоно-
ва с учетом предложений 
горожан список может 
корректироваться. Когда 
жители столицы выберут 

три лучших наименования 
в категории, за дело при-
мутся профессиональные 
эксперты. Они и наградят 
лучший товар знаком «Мо-
сковское качество».

— Конкурс покажет това-
ры, способные заменить 
импортную продукцию, — 
подчеркнул председатель 
Мосгордумы Алексей Ша-
пошников.

Соки, морсы и пельмени

Мария Савельева
edit@vm.ru

КОНКУРС

85
ПРОЦЕНТОВ ЖИЛИЩ-
НОГО ФОНДА МОСКВЫ 
ОФОРМЛЕНО В СОБ-
СТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН.
Еще порядка 380 тысяч 
жилых помещений города 
в данное время не прива-
тизированы.

ЦИФРА

9 июля 2015 года. На фото слева направо: президент Торгово-промышленной палаты Михаил 
Кузовлев, глава Мосгордумы Алексей Шапошников, главный редактор «ВМ» Александр Куприянов 
объявили о старте конкурса «Московское качество»

Фонари надели 
чугунные юбки

Голосование — «Забытое 
старое: оцениваем новый 
облик фонарей» — запу-
щено в системе электрон-
ных референдумов. В нем 
москвичи выскажут свое 
мнение о новых фонарях 
в центре столицы. В рам-
ках «Активного граждани-
на» для горожан: положи-
тельно оценить старания 
энергетиков, ответить, что 
такая замена недопустима 
или что изменения неза-
метны.
Цоколи («юбки» в основа-
нии фонаря) и кронштей-
ны со светильниками уже 
заменены на Кремлевской 
и Москворецкой набереж-
ных, Васильевском спуске, 
Софийской набережной, 
Бородинском, Большом 
Москворецком и Большом 
Каменном мостах. Они 
специально отлиты из чугу-
на и полностью повторяют 
те, что были здесь в 1930-х 

и 1950-х годах. Тем самым 
в осс тановлен единый 
ансамбль, когда каждая 
улица или мост в центре 
Москвы имели свой уни-
кальный облик: фонари, 
ограды, фасады — все до-
полняло и подчеркивало 
друг друга. 

Мы переедем. 
Скажите куда
Многофункциональный 
центр «Мои документы» 
Красносельского района, 
расположенный на Малой 
Лубянке, 16, может пере-
ехать в новое помещение 
по адресу: Верхняя Красно-
сельская, дом 3. Здесь мож-
но организовать единую 
зону приема и ожидания, 

оборудовать вход панду-
сом, чего нельзя сделать 
в старом здании из-за его 
архитектурных особен-
ностей. Состоится переезд 
или нет — ответ даст голо-
сование в рамках проекта 
«Активный гражданин».

НОВОСТИ

ф р
ция материала,
в ходе которой 

р у р
ротка очищается от при-
месей.

р ц
отечественной продукции. 

Тестирование готовой 
продукции Лианозовского 
комбината (1) Мэру 
Москвы Сергею Собянину 
(слева) рассказывают 
о новой линии (2)

Как развивается 
городская 

промышленность

МОСКВАЦЕНТР.РФ

1

2

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Остановка автобуса есть, но ее как бы нет
«Что происходит с остановкой «3-й Кадашевский переулок» 
на Большой Ордынке?» — обратился к нам читатель Даниил 
Баев. Она отделена от проезжей части глубокой траншеей. 
Разъяснили ситуацию в ГУП «Мосгортранс»: улица встала 
на реконструкцию. В конце лета остановка начнет действовать.
Уважаемые читатели! «МЦ» ждет ваши наблюдения 
и замечания о жизни округа. Пишите нам на okruga@vm.ru
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В сентябре этого года 
новая эстакада свяжет 
Люб линскую улицу 
с Остаповским проез-
дом. Об этом заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин, 
посетив 13 июля стро-
ительную площадку. 
А полностью реконструк-
ция Волгоградки завер-
шится в 2016 году.

После того как в прошлом 
г од у  б ы л а  п о л н о с т ь ю 
реконструирована раз-
вязка Волгоградское шос-
се — МКАД, на вылетной 
магистрали осталось два 
проблемных места, одно 
из них — это пересечение 
с Люблинской улицей. 
Здесь строится 78-метро-
вый тоннель, его планиру-
ется сдать в октябре-ноя-
бре текущего года. Тоннель 
строят так называемым 
миланским методом — 
сначала в грунте отлива-
ются сваи, которые станут 

стенами тоннеля. Затем их 
накрыли железобетонным 
перекрытием. Потом пере-
крытие заасфальтирова-
ли — и открыли движение 
над будущим тоннелем, в то 
время как под перекрытием 
строители начали удалять 
грунт. Неудобств для во-
дителей при этом создано 
гораздо меньше, чем если 
бы эту развязку строили от-
крытым способом.
А еще раньше, в сентябре, 
строители сдадут путепро-
вод через железнодорож-

ные пути Курского направ-
ления, который соединяет 
Люблинскую улицу с Оста-
повским проездом. 
— В этом году предпо-
лагаем запуск развязки 
Люблинской улицы и Вол-
гоградского проспекта 
и вот этой эстакады через 
Курское направление же-
лезной дороги, — сказал 
мэр. — В следующем — пе-
ресечение Волжского буль-
вара и Волгоградки, таким 
образом вся Волгоградка 
будет закончена. 

По программе 
инвестиций город 
строят очень быстро
Начиная с января в городе 
введено в эксплуатацию 
25 жилых домов, 4 детских 
сада, 2 школы, 4 блока на-
чальных классов и 36 кило-
метров дорог.
 Адресная инвестиционная 
программа составляет 
более 320 миллиардов 
рублей. Традиционно две 
трети из них связаны со 
строительством улично-
дорожной сети и метропо-
литена. Оставшуюся часть 
(почти 100 миллиардов 
рублей) город направляет 
на развитие объектов 
гражданского назначения 
и социальной сферы.

Президент России Владимир Путин подписал указ о сокращении штата Министерства внутренних дел

7 июля 2015 года. Развязка связала Люблинскую улицу и Остапов-
ский проезд над Курским направлением железной дороги

Реконструкция очистит большую часть 
Волгоградского проспекта от светофоров

Августин Северин
a.severin@vm.ru

ДОРОГИ ЦИТАТА

С 15 июля любая из более 
чем 3 тысяч столичных 
аптек может оказаться 
в черном списке портала 
«Наш город».

Формировать его будут сами 
покупатели, если заметят, 
что аптека продает жизнен-
но важные лекарства по за-
вышенным ценам. Возмож-

ность пожаловаться на ап-
теку — один из электронных 
сервисов общественного 
контроля в сфере здравоохра-
нения, запущенных в начале 
июля. Заведение-штрафник 
окажется в черном списке на 
30 дней. Если нарушения не 
устранят или произойдет по-
вторное обращение горожан, 
то аптека останется на карте 
портала «Наш город».

Удобны ли новые сервисы 
для москвичей. стр. 12

Завышать цены 
на лекарства — себе дороже

Мария Савельева
edit@vm.ru

НАШ ГОРОД

14 июля 2015 года. Москвичи смогут контролировать ценовую 
политику городских аптек

В минувший четверг мэр 
Москвы Сергей Собянин 
открыл Центр спортив-
ных инновационных 
технологий и подготов-
ки спортивных команд 
(ЦСИТиПСК). Но инно-
вации станут доступны 
и простым смертным. 

Похоже, что времена, когда 
профессиональные спорт-
смены тренировались на 
допотопных тренажерах 
и бегали по разбитым до-
рожкам стадионов, уходят 
в прошлое. Знаковым собы-
тием для столичных спорт-

сменов стало открытие Цен-
тра СИТиПСК. 
Мэр Москвы Сергей Собя-
нин посетил Центр спортив-
ных инновационных тех-
нологий, расположенный 
на улице Советской Армии, 
в день открытия — 9 июля. 
В ходе открытия он награ-
дил победителей и призе-
ров Первых европейских 
игр. И осмотрел спортив-

ную инфраструкту-
ру. Увиденным гра-
доначальник остал-
ся доволен. И было 
почему.
Этот спортивный 
кластер напичкан 
новыми технологи-
ями. Так, на первом 
этаже базируется 

уникальный зал, где спорт-
сменам создают микро-
климат, отличный от мо-
сковского. Это необходимо 
для подготовки атлетов 
к соревнованиям в другом 
климате. Модуляции подда-
ется и температура, и влаж-
ность. По соседству с погод-
ным залом на первом этаже 
расположена комната, в ко-
торой специальными при-

борами выясняют физиче-
ские возможности атлетов. 
На основании этих данных 
спортсмену дают рекомен-
дации. 
Большое внимание уделяет-
ся и спортивной реабилита-
ции атлетов. Так, начала 
работу криосауна — отлич-
ное средство профилакти-
ки и лечения повышенной 
утомляемости, синдрома 
хронической усталости, 
стрессов, нарушений сна. 
И для закаливания. 
Если описывать все трена-
жеры, не хватит и целой 
газеты. Но очень важно: 
скоро центр будет доступен 
не только для профессиона-
лов, но и для москвичей — 
любителей спорта. 

ФИЗКУЛЬТУРА

Больше никаких старых тренажеров

Захар Артемьев
zahar.artemev@vm.ru

У Центра спортивных инновационных технологий  действительно фантастические возможности

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир 
Касаткин
заведующий лабораторией 
спортивной психологии

Спортсмен состоит из ты-
сячи маленьких самоогра-
ничений и доводит дви-
жение до совершенства. 
Мы помогаем при помощи 
психологии получить тот 
самый правильный двига-
тельный акт.

КОНТРОЛЬ

В июле Мосгорстройнад-
зор начнет проверять 
качество воздуха на стро-
ительных площадках го-
рода и станциях метро.

Специалисты лаборатории 
санитарно-эпидемиологи-
ческого и радиационного 
контроля уже выполнили по 
городу около 60 проверок, 
исследовав, в частности, 
столичный зоопарк. Кроме 
того, по словам директо-
ра Центра экспертиз, ис-
следований и испытаний 
в строительстве Виктора 
Егорова, благодаря закуп-
ке современного оборудо-
вания в его ведомстве по-
явится совершенно новая 
лаборатория — по огневым 
испытаниям, которая будет 
проверять стройматериалы 
на горючесть, дымообразо-
вание, токсичность и вос-
пламеняемость.
— В июле мы также ожида-
ем поставку передвижной 
дорожной лаборатории. 
Она значительно улучшит 
и уменьшит сроки по кон-
тролю за дорожными объек-
тами, — сообщил В. Егоров.

От новой 
лаборатории 
ни один каток 
не убежит

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

Андрей Бочкарев
руководитель Департамента
строительства Москвы

Спортивные 
инновации 
будут 
доступны 
каждому 
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9 июля 2015 года. В центре 
создали уникальные 
возможности для улучшения 
результатов и ведущих 
спортсменов, и любителей
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Жители дома № 34 
на Верхней Красносель-
ской сотворили из своего 
двора старинный город.

В этом дворе цветут розы 
и сальвия, а стены комму-
нальных построек украше-
ны атмосферными рисун-
ками с видами старинных 
городов. В глубине двори-
ка — площадки для детей, 
уличной атлетики и выгула 
собак. Рядом с ними — уют-

ная беседка с мангалом. 
Сложно поверить, что бук-
вально в двадцати метрах, 
за домом, шумит пыльная 
проезжая часть.
— Чтобы двор был краси-
вый, нужно не просто с бал-
кона кричать на дворника, 
давая ему ценные указа-
ния, но и самому двором 
заниматься, не ленить-
ся, — рассказывает нам 
лидер инициативной 
группы жильцов Ирина 
Осадчая.
Одно из главных украше-
ний двора — необычные 
рисунки на стенах.

— Мы нашли молодых ху-
дожников, которые согла-
сились разрисовать скуч-

ные, обшарпанные стены 
за приемлемую для нас 
сумму, — говорит Ирина. — 
Тему задали мы. В итоге по-
лучилась сборная солянка 
видов старой Европы.
Особенно живописно ри-

сунки смотрятся зимой, 
контрастируя с бело-
снежным пейзажем. 
Они получили призна-
ние даже за границей.
— В нашем подъезде 
уже четыре года живет 

француз-экспат Сами 
Мордаш, — говорит Ири-

на. — Он выложил ново-
годние фотографии наше-

го двора на своей странице 
в социальной сети. 
— Для Европы такое во дво-
ре — нонсенс, — рассказал 
Сами. — И это восхитило 

моих друзей во Франции. 
Рисунок так эффектно гар-
монировал со снегом и ел-
кой, что все подумали, что 
это улочки старой Москвы. 

По опросу общественного мнения горожан составили рейтинг парков. Парк Горького занял  второе место

Эдуард Джиоев 
глава управы Таганского района

■ До 1 августа планируем 
приступить к строитель-
ству бытового городка по 
адресу: Рабочая, 89. Горо-
док, в котором будут жить 
вахтовые рабочие ГБУ «Жи-
лищник Таганского райо-
на», рассчитан на 296 мест. 
В нем будет все для ком-

фортного пребывания лю-
дей: подведено электриче-
ство, установлена мебель, 
оборудована столовая. 
■ Большое внимание уделя-
ется ремонту дворов и подъ-
ездов, озеленению. До конца 
июля примем в эксплуата-
цию дворы первой очереди. 
Продолжаем ставить газон-
ные ограждения, приведем 

в порядок газоны, обновля-
ем игровые комплексы и ма-
лые архитектурные формы.
■ До 15 августа должны за-
вершить и принять работы 
по ремонту фасадов один-
надцать домов, находящих-
ся на Нижегородской улице. 
Напомню, что работы про-
водятся в рамках програм-
мы «Моя улица». 

■ В понедельник, 20 июля, 
с 17:00 до 20:00 по пред-
варительной записи я при-
нимаю горожан по личным 
вопросам. Планирую выезд 
на проблемные адреса: об-
щаться с жителями, рассма-
тривать их жалобы и пред-
ложения, находить в ходе 
диалога оптимальное реше-
ние их вопросов.

Кто работает, тот ест: вахтовых рабочих расселим с комфортом 
БЛОКНОТ ГЛАВЫ

Продолжаем нашу рубри-
ку «Блокнот главы», в ко-
торой о простых, но по-
настоящему необходимых 
нам с вами решениях рас-
сказывают руководители 
районных управ. Сегодня 
очередь Таганского рай-
она. Там сейчас в разгаре 
работы по благоустрой-
ству дворов.

По инициативе жителей 
Замоскворечья в районе 
будет создан огромный 
народный парк.

Между Большой Серпухов-
ской и Люсиновской ули-
цами по южной границе 
Замоскворечья, улице Пав-
ла Андреева, открывается 
нетипичная картина для 

столицы. Огромный пу-
стырь площадью 0,6 

гектара. Именно 
здесь местные 

жители решили обустроить 
парковую зону. Их инициа-
тиву поддержали муници-
пальные депутаты района, 
управа, префектура ЦАО. 
И постановили: народному 
парку быть. 
— Лет семь назад тут сто-
ял квартал из кирпичных 
пятиэтажек 1930-х годов 
постройки, — напомнил 
житель дома № 41 по Лю-
синовской улице Олег Боя-
ринов. — Потом их снесли. 
Часть пространства за-
няли новые дома, а часть 
осталась пу-

стовать. А я помню время, 
когда тут встречались влю-
бленные и гуляли дети. 
Скоро это место должно из-
мениться до неузнаваемо-
сти. Заключения экспертов 
о геоподоснове местности 
поступит до конца июля.
— После этого можно бу-
дет говорить о конкретном 

плане будущего парка, — 
отметил депутат Алексей 
Елистратов. — Ценность 
места в том, что его пре-
ображение станет плодом 
инициатив и труда местных 
жителей. 
Вероятно, здесь появятся 
первая в районе закрытая 
зона для дрессировки и вы-

г у л а  с о б а к , 
площадки с ат-
тракционами 
для разных воз-
растных групп 
д е т е й .  Д л я 
с а м ы х  м а -

леньких планируется соз-
дать площадку с развива-
ющей игрой на основе во-
дных аттракционов.
— Мы хотим оборудовать 
универсальную зону отды-
ха, — поделилась планами 
жительница дома № 39 по 
Большой Серпуховской 
улице Елена Харченко. — 
Спортивную площадку, 
которая летом станет фут-
больным полем, а зимой 
ледовой ареной. 
Бывший склад в центре пу-
стыря был переоборудован 
в магазин, он уже закрылся. 

Его собственник без раз-
решения залил почву в ас-
фальт и построил бетонный 
пандус. Это все будет снесе-
но — останется только зда-
ние склада. Затем рекульти-
вируют почву. 
— А потом здесь должны 
посадить деревья, которые 
круглый год будут сохра-
нять колористику места, — 
уверен активист района 
Денис Давыдов. — Смесь 
хвойных пород с листвен-
ными. 
Ожидается, что народный 
парк тут появится через год. 

ИНИЦИАТИВА

Идеальное место для свиданий
Пустырь, оставшийся после сноса домов, «нагрузят» аквапарком и площадками с аттракционами

Анна Бояринова
a.boyarinova@vm.ru

13 июля 2015 года. Именно 
здесь, во дворе дома № 44 
по Большой Серпуховской улице, 
и будет построен народный парк

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Матвеев
глава муниципального 
округа Замоскворечье

Многолетняя борьба жите-
лей при поддержке депу-
татского корпуса за возвра-
щение сквера на Зацепе, 
19, москвичам заверши-
лась. Следующий этап — 
его благоустройство. Сквер 
очень запущен. В таком 
виде он не останется. 

Нечего дворнику пенять, коли фантазию имеешь

Вардан Оганджанян
v.ogandzhanyan@vm.ru

А У НАС ВО ДВОРЕ

ПИШИТЕ 
НАМ 

Друзья! Ваш двор тоже может 
стать «героем» нашей новой 

рубрики. У вас во дворе красивая 
клумба? Вы устраиваете

во дворе посиделки с соседями?
Пишите на okruga@vm.ru

или звоните: 
(929) 996-49-79.
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10 июля 2015 год. Француз Сами Мордаш помог двору дома № 34 
на Верхней Красносельской стать известным даже в Европе

Новый парк 
придумали 
сами жители 
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До конца будущего года власти оборудуют подъезды жилых домов города шестью тысячами новых лифтов

В Московском государ-
ственном университете 
правительства Москвы 
8 июля прошел так назы-
ваемый день открытой 
оценки. 

Опытная комиссия во гла-
ве с руководителем Фонда 
капитального ремонта Ар-
туром Кескиновым атте-
стовала 10 специалистов, 
претендующих на работу 
в этом фонде. Это опытные 
инженеры и сметчики, ко-
торые решили поступить 
на госслужбу. Конкуренция 
их ждет немалая: конкурс 
на позицию сметчика со-
ставил 25 человек на место, 
на вакансию инженера — 7 
человек. Для получения 

желаемой работы специа-
листам придется не только 
подтвердить высокую ква-
лификацию, но и доказать, 
что они эффективно могут 
решать спорные вопросы 

меж ду фон-
д о м  и  с о б -
ственника-
ми домов. 
П о ч е м у 
госслужба? 
И н ж е н е р 
по внутрен-
ним инже-
нерным ком-
муникациям 
Роман Долоза 
смену работы объ-
ясняет так: 
— Давно хотел попро-
бовать себя в новом деле, 
связанном с общественной 
деятельностью.
А инженер производствен-
но-технического отдела 
Георгий Комаров подчер-
кнул: 
— Меня проект привлек 
возможностью видеть об-
новление большого мега-
полиса. 

Участники конкурса еще 
не успели толком познако-
миться, а им уже предстоит 
выступить единым фрон-
том: впереди командная 
работа, «мозговой штурм». 

Каждая группа должна про-
думать стратегию взаимо-
действия с собственника-
ми. Более того, во время 
20-минутного обсуждения 
за соискателями внима-
тельно наблюдали экспер-
ты. На долю второй группы 
выпал каверзный вопрос 
от Артура Кескинова: а как 
же объясняться с жильца-
ми, если сроки ремонта на-
рушены? Отвечать взялся 
Роман Долоза: 
— Я думаю, нужно в любом 
случае не уходить от обще-
ния, а объяснить объектив-
ные причины задержки. 

КАДРЫ

Нужен суперсметчик
Фонд капитального ремонта начал отбор специалистов

8 июля 2015 года. Столичные 
инженеры Роман Долоза 
(в центре) и Георгий Комаров 
(справа) проходят конкурсную 
аттестацию (1–2)

Аттестованы 
десять инженеров 

Мария Савельева
edit@vm.ru

Дмитрий Лифшиц
первый заместитель гене-
рального директора Фонда 
капитального ремонта много-
квартирных домов города 
Москвы

Два с половиной миллиона 
москвичей защищены соци-
альной поддержкой города. 
Для того чтобы пользоваться 
льготами, не надо никуда 
обращаться, они будут на-
числяться автоматически, 
собственник увидит в еже-

месячной платежке, что 
на капитальный ремонт 
он получил льготу. При ма-
леньком взносе многие субъ-
екты, по сути, сводят ремонт 
к аварийному: есть проблемы 
с кровлей, электрикой — за-
менили и приступили к сле-
дующим домам. Мы за счет 
экономически обоснованно-
го взноса можем зайти в дом 
и заменить все системы, 
которые сегодня требуется 
менять.

Александр Козлов
исполнительный директор 
Школы грамотного по-
требителя

Москва при формировании 
городского законодатель-
ства смогла проанализиро-
вать уже имеющийся опыт 
других регионов. Там, где 
размер взноса занижен, есть 
опасность, что программа 
не будет выполнена. Повы-
шение тарифов на услуги 
ЖКХ является сдержанным 

и щадящим по отношению 
к гражданам. Количество 
должников за коммуналь-
ные услуги после их по-
дорожания, скорее всего, 
не увеличится. Сейчас на фе-
деральном и региональном 
уровнях принято решение 
сдерживать рост коммуналь-
ных тарифов. Средний рост 
на 10 процентов, установлен-
ный московской мэрией, — 
это еще один шаг на пути 
сдерживания цен. 

Степан Орлов
председатель комиссии по го-
родскому хозяйству и жилищ-
ной политике Мосгордумы

90 миллиардов рублей, 
которые городской бюджет 
выделил на дотации и суб-
сидии москвичам, пойдут 
напрямую тем гражданам, 
которые будут нуждать-
ся в помощи. Для всех, 
кто имеет льготы на оплату 
жилищно-коммунальных 
услуг, льгота распространит-

ся и на взнос на капремонт. 
Для тех, кто сейчас полу-
чает городские субсидии 
на ЖКУ, они автоматически 
будут компенсировать еще 
и пункт «за капитальный ре-
монт». То же самое касается 
и тех граждан, которые могут 
стать субсидиантами после 
введения этого пункта — 
если с ним доля оплаты 
жилищно-коммунальных 
услуг превысит 10 процентов 
от общего дохода семьи.

КОММЕНТАРИИ

Эксперты пришли к единому мнению: не так страшен счет 

Подробнее о программе 
капремонта можно узнать 
на сайте Фонда капитального 
ремонта многоквартирных 
домов города Москвы 
(www.fond.mos.ru) или 
по телефону горячей линии 
(495) 539-37-87.
На любые вопросы о начис-
лениях и расчетах платежей 

ответы дадут центры госус-
луг Москвы (их адреса — 
на сайте www.md.mos.ru) 
или по телефону горячей 
линии (495) 587-88-88.
О льготах и субсидиях узна-
вайте по телефону горячей 
линии (495) 530-20-81, 
на сайте Центра жилищных 
субсидий (www.subsident.ru)

Кроме того, на часть во-
просов горожан по капи-
тальному ремонту смогут 
ответить также специалисты 
столичного Департамента 
социальной защиты на-
селения. Круглосуточная 
горячая линия департамента: 
(495) 623-10-59. Электрон-
ный адрес — www.dszn.ru

ГОРЯЧИЕ ТЕЛЕФОНЫ

 Внутридомовые инженерные системы водоснабжения
(горячее и холодное водоснабжение)

Перечень работ (услуг) по капремонту общего имущества 
многоквартирного дома

Внутридомовые инженерные 
системы газоснабжения

Внутридомовые инженерные 
системы теплоснабжения

 Лифтовое оборудование, 
признанное непригодным 
для эксплуатации, ремонт 
лифтовых шахт

 Внутридомовая система дымоудаления 
и противопожарной автоматики, ремонт 
пожарного водопровода

Внутренний водосток

Внутридомовые инженерные 
системы водоотведения 
(канализация)

ремонт

замена

Мусоропровод

Внутридомовые инженерные 
системы электроснабжения

 Подвальные помещения, 
относящиеся к общему 
имуществу 
в многоквартирном доме

Фундамент

Крыши

Фасад

 Разработка и проведение экспертизы 
подвальных помещений, относящихся 
к общему имуществу в многоквартирном доме

1

2
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В день нашего визита 
в «Аптекарский огород» 
здесь зацвела стангопея 
тигровая — редкая тро-
пическая орхидея, напол-
нившая своим ароматом 
всю Пальмовую оран-
жерею. Впрочем, здесь 
каждый день что-то 
зацветает или цветет — 
на то и огород. Или, если 
точнее, Ботанический сад 
Московского университе-
та. Старейший в России.

Гуляя по удивительным те-
нистым аллеям по берегам 
прудов, сложно поверить, 
что в сотне шагов отсюда — 
ревущий моторами про-
спект Мира. А тут — та ти-
шина, которая бывает толь-
ко в лесу: в нее органично 
в с т р а и в а ю т с я  п т и ч и й 
гомон и шелест 
листьев. Много 
мам с колясками 
и бабушек, выгу-
ливающих вну-
ков. Похоже, они 
тут завсегдатаи. 

И это несмотря на платный 
вход. 
— Люди покупают абоне-
мент на год, — поясняет мой 
гид Ольга Архипова, пресс-
секретарь парка. Логично.
В оранжереях кипит работа. 
Мне бы хотелось подсобить, 
но... без специальных знаний 
мне разве что грунт доверят 
на тачке подвезти. Или кад-
ки перетаскать. Или — вот 
оно! — полить лекарствен-
ные растения.
Работница «Аптекарского 
огорода» Галина с некото-
рым опасением вручает мне 
шланг с длинной «душевой» 
насадкой. И объясняет — по-
ливать надо растение цели-
ком! И — два раза в день! 
— Поливайте равномер-
но, — учит Галина, — как 
будто ребенка купаете.
Стараюсь, благо что отцов-
ский опыт еще не растерян. 
Вверх-вниз лейкой. Под но-
гами хлюпает вода. 
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Горожане с 20 июля смогут высказать свои пожелания по экологии на интернет-площадке crowd.mos.ru. За каждым районом столицы городские власти намерены закрепить профессионального садовника

Тигровая орхидея цветет 
недолго. Спешите видеть! 

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ПРИМЕЧАТЕЛЬНОЕ МЕСТО

Гуляем по джунглям, 
цепляясь за лианы 
Старейший Ботанический сад России оборудовали газоном, 
где можно погулять и прикорнуть на сене

Природа была, есть 
и будет полноценной 
частью любого мега-

полиса. Но природа в городе 
в наше время уже не само-
стоятельна и без человече-
ской помощи существовать 
не может. Возьмите, на-
пример, парковых белок, 
голубей или зябликов. Эти 
создания фауны давно нами 
приручены: никогда в дикой 
природе животные не будут 
есть у вас с рук, да и к кор-
мушкам вряд ли приблизят-
ся. А «городские жители», 
наоборот, себе пропитание 
добывают с трудом. В Парке 
Горького, например, белоч-
ки спокойно придут на руки 
к человеку. Мы сами сделали 
их доверчивыми. 
Судьба природы в большом 
городе остается в руках 
обычных жителей. Мы сами 
же, по своему выбору, мо-
жем оказывать положитель-
ное или отрицательное вли-
яние. И положительное — 
это наша забота. Вспомните 
песню «Берегите Природу»: 
она как раз о том, насколь-
ко все зависит от человека. 

С т о и т 
к а ж д о -
му — обя-
зательно 
к а ж д о -
му — пе-

рестать мусорить и выбра-
сывать окурки от сигарет из 
окон машин, и природа уже 
скажет свое спасибо. Вы на-
верняка подумаете: что-то 
Дроздов говорит о каких-то 
повседневных бытовых ме-
лочах. А ведь на самом деле 
в этом и есть вся суть. Мы же 
здесь живем, мы создали это 
новый мир: громадный го-
род, где живет огромное ко-
личество людей. Но раз взя-
ли и природу этого жизнен-
ного пространства под свой 
контроль и попечительство, 
отказываться от нее совсем 
негоже. Тем более что это 
в наших интересах. Мы хо-
тим дышать приемлемым 
воздухом? Да! Так о чем еще 
говорить.

Такой 
ранимый 
зяблик 
городской 

ГДЕ-ТО РЯДОМ

Кот-хулиган 
съел редких

утят

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Николай Дроздов
доктор биологических наук, 
телеведущий

Экология большого города 
всегда сталкивается с про-
блемами. Но и в мегаполисе 
растения могут ужиться 
с человеком. 15 лет назад 
в британском Бристоле под 
эгидой местного универси-
тета создали сад китайских 
лекарственных растений. 
В городе! Чтобы узнать, 
успешным ли оказался экс-
перимент, мы дозвонились 
до куратора Бристольского 
сада Николаса Врэя.
Николас, добрый день! 
Я журналист из Москвы, 

мы тут в нашем мегапо-
лисе затеяли выращивать 
в «Аптекарском огороде» 
самые разные растения, 
в том числе и лекарствен-
ные. Скажите, а в городе 
это вообще возможно?
Я убежден, что в каж-
дом городе Земли есть 
свой сад. Растения нашей 
планеты живучи, они будут 
пытаться выжить даже 
в самой неблагоприятной 
атмосфере. 
Но лекарственные расте-
ния — это другое дело?

Верно. Но мы, к примеру, 
выбрали хорошее место, 
продуваемое ветрами, по-
дальше от автострад. Отго-
родили его высокой сплош-
ной оградой из пластика. 
Подготовили специальную 
почву, смешали с городской 
землей. Сегодня у нас растет 
более 150 различных лекар-
ственных растений. При саде 

работает своя гербальная 
аптека. 
А если кто-то решит вы-
ращивать лекарственные 
растения дома?
Выбирайте правильное 
место. И не бойтесь. Мож-
но и на окошке вырастить 
женьшень.
Захар Артемьев
zahar.artemev@vm.ru

ЗАХАР ДОЗВОНИЛСЯ

Британские садоводы рассказали, 
как они выращивают лекарственные 
растения в черте шумного города. 

Пора полоть женьшень 

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ 

1. Хвойная горка — 
все хвойные растения 
в одном месте.
2. Зеркальный пруд — 
украшение сада.
3. Оранжерея 
лекарственных 
растений — без гида 
просьба не входить.
4. Этому дубу — более 
200 лет. Дуб Гофмана 
посадил директор сада 
Георг Франц Гофман.
5. В Пальмовой 
оранжерее — тропики.
6. Эту лиственницу 
посадил Петр I

В оранжерее — сотни кадок, 
так что мне хватает и одного 
полива.
А тут в процесс вмешалась 
и погода: на парк обрушил-
ся ливень, да какой! По сте-
клу забарабанили крупные 
капли, ручьями полилась 
с крыши вода. В Пальмовой 
оранжерее воздух ощутимо 
набух влагой, мухоловки 
хищно распахнули свои со-
цветия-ловушки. И одуряю-
щий запах орхидей. Джунг-
ли. Настоящие джунгли в са-
мом центре Москвы.

РЯДОМ
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Природа мегаполиса. 
Как сохранить, как под-
держать ее? Свои ответы 
на эти вопросы дает в но-
вой авторской рубрике 
бессменный ведущий 
телепередачи «В мире 
животных» Николай 
Дроздов.
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Лиственница, 
посаженная 
Петром I

Природные 
ландшафтные 
зоны 
Аптекарский 
огород

Выход из станции метро 
«Проспект Мира»
Кольцевой линии 
(закрыт на реконструкцию)

Главный вход в сад 
с проспекта Мира

Администрация 
Ботанического сада

Дополнительный вход в сад через магазин 
растений Plantarum с Грохольского переулка

Фондовые 
оранжереи

Старинный пруд 
на глиняном замке

Вересковая горка 
(коллекция растений 
сем. вересковых)

Флора средней 
полосы России

Коллекция 
папоротников

200-летний 
дуб Георга 
Гофмана

300-летняя 
белая ива 
на берегу пруда 

Зеркальный канал
и радужные миксбордеры

150-летний дуб 
Николая Кауфмана

Оранжерейный комплекс 
(сейчас для посещения открыта 
Пальмовая оранжерея)

Теневой сад (коллекция 
теневыносливых растений)

Сад хост и других 
травянистых многолетников

Хвойные горки 
(виды, сорта и формы 
хвойных растений)

Сад лекарственных трав
(так сад мог выглядеть 
в XVIII веке)

Кактусы 
под открытым небом

Ландшафтный фестиваль 
(сезонная выставка 
концептуальных садов)

Субтропическая 
оранжерея

Проект сбора дождевой 
воды (для пополнения 
пруда и полива)

Хозяйственный двор 
Ботанического сада

Восточный вход в сад 
с Ботанического 
переулка

Основные достопримечательности

Недавние ландшафтные проекты

Некоторые будущие проекты
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Новая карта с сайта «Московский транспорт» поможет узнать о временном перекрытии дорог

В августе после шести 
месяцев реконструкции 
вновь откроется станция 
«Бауманская». Жители 
Басманного района ЦАО 
вздохнут с облегчением. 
Напомним: на «Бауман-
ской» всего за полгода 
заменили установлен-
ные в 1940-х эскалато-
ры, отремонтировали 
вестибюль. Сейчас на 
ремонте — «Проспект 
Мира». И там, как и везде 
в городе, работы ведутся 
ускоренным темпом. Об-
щественный транспорт — 
городской приоритет.

И не только он. Две недели 
назад на пересечении МКАД 
с Ленинским проспектом 
было открыто движение по 
новой эстакаде — 75-й по 
счету за те же пять лет. «Мо-
сква Центр» сообщила об 
этом событии своим чита-
телям. К концу года в строй 
войдут еще несколько эста-
кад — на той же развязке 
Московской кольцевой 
с Ленинским проспектом, 
на пересечении МКАД с Ка-
ширским шоссе. Темпы ра-
бот впечатляют: то, что стро-
илось обычно года три, сей-
час возводится максимум за 

полтора. Таковы результаты 
применения новой техники 
и новых технологий строи-
тельства, позволяющих бы-
стро строить столь массив-
ные сооружения.

Как все начиналось
Напомним: программа на-
чалась с реконструкции двух 
наиболее загруженных ма-
гистралей — Варшавского 
и Каширского шоссе. Затем 
пришла пора Ленинградки, 
Ярославки, Можайки, дру-
гих вылетных направлений. 
Как только заканчивалась 
реконструкция — на маги-
страли вводилось движение 
общественного транспорта 
по выделенным полосам. 
Как результат — средняя 
скорость движе-
ния обществен-
ного транспорта 
выросла на 8 про-
центов. Только 
з а  м и н у в ш и е 
полгода по вы-

деленным полосам было 
перевезено 200 миллионов 
пассажиров — при общем 
объеме перевозок в 1,1 мил-
лиарда человек.
И ждать свой маршрут не 
так скучно: в столице уста-
новлено 100 павильонов 
общес тв енного транс-
порта, оснащенных Wi-Fi-
роутерами. К концу года их 
будет уже около 700.

В моде — низкий пол
Удобство и комфорт для 
всех категорий пассажиров, 
включая инвалидов и людей 
с ограниченными возмож-
ностями, стали еще одной 
важнейшей задачей, по-
ставленной перед городом. 
Современный подвижной 

состав, удобные 
сиденья и конди-
ционер в салоне 
перестали быть 
редкостью. А се-
годня уже 98 про-
центов всех авто-

бусов, троллейбусов и трам-
ваев стали низкопольными. 

Километраж 
по нарастающей
В начале нулевых, по мне-
нию экспертов, для того что-
бы разгрузить Москву, необ-
ходимо было построить как 
минимум 400 километров 
дорог. На данный момент — 
считая с 2010 года — постро-
ено 318,5 километра.
Вначале показатели были 
скромными. Так, в 2010-
м ввели в строй «всего» 
28 километров дорог. Че-
рез год уже в два раза боль-
ше — 57 километров. Еще 
через год — 60 километров, 
в 2013-м — 74 километра, 
год назад — 90 километров. 
И еще 90 будут введены до 
конца года нынешнего.
В дополнение к новым ас-
фальтированным полосам 
построено 109 искусствен-
ных сооружений — эстакад, 
путепроводов, тоннелей. 
И город «поехал» — в сред-
нем быстрее на 12 процен-
тов, на МКАД — на 15 про-
центов.

С четырех колес на два
Вот уже третий год город 
прокладывает все новые 
и новые веломаршруты — 
протяженность велодоро-
жек превысила 150 километ-

ров. Все большей популярно-
стью пользуется велопрокат. 
Если в 2013-м станций вело-
проката было 76, то в ны-
нешнем открылось уже 269. 
Причем прокат пользуется 
популярностью не только 
в центре, но и в традици-
онно спальных районах — 
в ЮЗАО, ЗАО и СВАО.

ДОРОГИ

Пробки отступают перед 
тоннелями и эстакадами
Благодаря программе развития дорожно-транспортной сети город «поехал» быстрее

За пять лет для 
города построено 
318 километров 
новых дорог 

Транспортное
строительство 
дорог в столице

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марат Хуснуллин
руководитель
Стройкомплекса Москвы

Я хотел бы обратить вни-
мание, что мы получили 
в начале года исследо-
вание международного 
агентства TomTom (Ни-
дерланды), которое ведет 
оценку транспортной 
ситуации в ведущих го-
родах мира. В первый раз 
за последние четыре года 
пришло исследование, 
согласно которому Москва 
свою первую позицию 
по пробкам уступила дру-
гим городам. 
Теперь на первом месте 
Стамбул, у Москвы — чет-
вертая позиция. Вообще 
тем, кто хочет вспомнить 
Москву четырехлетней 
давности с точки зрения 
пробок, советую съездить 
в Стамбул.

Сигнал светофора 
дублирует «зебра»

10 июля на проспекте Мира, 
49, заработал необычный 
светофор — наземный. Све-
тодиодная полоса на краю 
тротуара повторяет сигна-
лы обычного светофора. 
Запрет-сигнал горит руби-
ново-красным, можно ид-
ти — полоса освещается яр-
ко-зеленым цветом, видным 
издалека и водителям, и пе-
шеходам. Местные жители 
к новинке уже привыкли.
— Это дополнительный сиг-
нал, который невозможно 
не заметить, — говорит ру-
ководитель Центра органи-
зации дорожного движения 
Вадим Юрьев. — Он играет 
роль эффективного психо-
логического фактора, кото-
рый удерживает пешехода 
от возможного нарушения 
Правил дорожного движе-
ния. К тому же, как это было 
с каждым из нас в детстве, 
присутствует «игровой эф-
фект», способствующий 
выработке правильного по-
ведения на дороге.

И мобильник зарядит,
и от ветра укроет

На Садовом кольце, рядом 
с Центральным академиче-
ским театром кукол имени 
С. В. Образцова, появился 
экспериментальный оста-
новочный павильон.
Как рассказали «МЦ» в пресс-
службе Департамента транс-
порта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры, такой павильон 
лучше защитит пассажиров 
от непогоды — его крыша на 
30 процентов больше, чем 
у стандартных остановок, 
установленных в Москве. 
К тому же павильон имеет 
защиту от бокового ветра. 
В темное время суток оста-
новка будет освещена.
Кроме того, здесь есть пункт 
бесплатного Wi-Fi, а также 
USB-разъем, позволяющий 
подзарядить мобильный 
телефон.
Остановочный павильон 
также получил новое внеш-
нее оформление.

НОВИНКА

КОМФОРТ

Столица ставит 
на транспорт 
и дорожное 
строительство
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На 100 остановках обще-
ственного транспорта по-
явился Wi-Fi. А до конца года 
интернет будет доступен 
примерно на 700 остановках.

За полгода московский наземный 
транспорт перевез 1,1 млрд пассажи-
ров, из них по выделенным полосам 
перевезено 200 млн пассажиров, метро 
перевезло 1,2 млрд пассажиров.

98% автобусов, трол-
лейбусов и трамваев стали 
низкопольными — при-
способленными для мало-
мобильных москвичей.

Уровень удов-
летворенности 
работой городского 
транспорта вырос 

до 70%.

Скорость движе-
ния общественного 
транспорта во всем 
городе выросла 

на 8%.

Москвичи стали ак-
тивнее пользоваться 
велотранспортом — 
планируется, что в те-
чение летнего сезона, 
по сравнению с 2013 
годом, почти в 4 раза 
увеличится количество 
станций велопрока-
та — с 79 до 269.

Движение 
в Москве уско-
рилось на 12%, 
на магистра-
лях — на 8%.

Число поездок 
выросло в 7 раз 
по сравнению 
с 2014 годом и со-
ставило 251 ты-
сячу поездок.

Город строит больше дорог: в 2010 го-
ду — 28 км дорог, в 2011-м — 57 км, 
в 2012-м — 60, в 2013-м — 74, 
в 2014-м — 90 км. В 2015 году к июлю 
открыто 18,5 км дорог, всего до конца 
года запланирован ввод 90 км дорог.

За 5 лет реконструирова-
но 6 транспортных развя-
зок на МКАД, в том числе 
5 «клеверных».

За 5 лет открыто 318,5 км 
дорог, 109 искусственных 
сооружений, в том числе 
76 эстакад.
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Спорткомплекс «Олимпийский» 19 июля станет местом финальных схваток чемпионата мира по фехтованию

Почти 100 тысяч москви-
чей на проекте «Актив-
ный гражданин» выбрали 

Парк Горького 
как наиболее 
удобную площад-
ку для массовых 
утренних мастер-

классов со знаме-
нитыми спортсменами 

(44 процента голосов). 

Двукратный чемпион мира 
и Европы, призер Олимпий-
ских игр по прыжкам в воду 
Глеб Гальперин с энтузиаз-
мом отнесся к пожеланиям 
москвичей и провел в Парке 
Горького гимнастику под 
своим руководством. 
Глеб, почему решили под-
держать акцию?
Да как же отказаться? Я хоть 
и закончил активную карье-
ру, спорт не оставил — зани-
маюсь административной 
работой, возглавляя Феде-
рацию прыжков в воду горо-
да Москвы. Поэтому всегда 
за спорт в любых его про-
явлениях, будь то профес-
сиональный или массовый. 
Здорово, что Москомспорт 
организует такие меропри-
ятия, а москвичи на них 
откликаются. Вон многие 
с детьми пришли.
Ну, вам-то родственные 
спортивные связи близки как 
никому. Ведь тренировоч-
ным процессом Глеба Галь-
перина всегда руководила 
мама, не так ли?
Да уж, мама меня, конечно, 
держала в ежовых рукави-
цах, хотя у меня характер 
далеко не сахар. В семье-то 
все мужчины: папа, заслу-
женный тренер по прыжкам 
в воду, брат, тоже прыгун. 
Меня с двух лет родители 
брали с собой на сборы, по-
тому что не с кем было оста-
вить, я буквально вырос 
у бассейна. Зато и уровень 

ответственности совершен-
но другой: я с детства знал, 
что нельзя пропустить тре-
нировку, ведь тренер-то не 
чужая тетя, а мама. Свои по-
беды всегда посвящал имен-
но ей. 
Тренироваться много при-
ходилось?
Не то слово! Работа в бас-
сейне — только малая часть 
тренировочного процесса. 
До этого каждый спортсмен 
долго тренируется в зале, на 
батутах, например. 
Кстати, про батуты. Обычно 
их используют забавы ради, 
а ведь это вполне серьезный 
спортивный механизм.
Даже, когда человек просто 
«солдатиком» прыгает на 
батуте, так, просто ради раз-
влечения, у него задейство-
ваны все группы мышц. Это 
не беря в расчет специаль-
ные упражнения, которые 
выполняют профессиональ-
ные спортсмены. Сейчас 
я руковожу батутным цен-
тром, к нам приходят и жен-
щины с лишним весом, 
и дети — всем нравится. 
Батут — это такое место, где 
можно сжечь немало кало-
рий, получая одновременно 
массу удовольствия. Кстати, 
в Таганском парке сейчас ра-
ботает батутный парк, и там 
есть батуты на любой воз-
раст и уровень подготовки. 
Даже двухметровый «Супер 
Трамп» для профессиональ-
ных спортсменов.

Глеб Гальперин научит, 
как упрыгать от калорий 

Мария Савельева
edit@vm.ru

ЗНАМЕНИТОСТЬ

20 мая 2012 года. Сальто Глеба Гальперина с 10-метровой вышки 
в голландском Эйндховене принесло ему бронзу чемпионата Европы

9 июля 2015 года. Ощутить 
себя мушкетером можно 
было на мастер-классе 
по фехтованию в центре 
каскадеров «Трюк» 
в Красносельском районе. 
— Этот вид спорта успешно 
развивается — все больше 
людей им интересуются, — 
говорит руководитель 
центра Юрий Сальников.
В зале — звон мечей и топот 
ног. Здесь всех желающих 
учат нападать и защищаться. 
Новички тренируются 
с мягкими мечами и щитами. 
А вот Полина Бобылева 
(на фото), серебряный призер 
турнира «Меч России», 
на равных показательно 
бьется со своим тренером. 
Окунуться в романтичную 
эпоху древних времен можно 
два раза в неделю: в четверг 
и субботу с 19:00 до 23:00. 

СТОПКАДР

В Таганском парке 12 ию-
ля состоялась первая 
бесплатная тренировка 
для всех желающих нау-
читься играть в женский 
футбол. Все прелести 
и сложности этой затеи 
испытала на себе и кор-
респондент «МЦ».

Все началось с того, что 
женский столичный фут-
больный клуб GirlPower 
организовал футбольную 
школу для женщин. Ее осно-
ватель Владимир Долгий-
Рапопорт подметил:
— Мы это делаем, пото-
му что за год тренировок 
GirlPower поняли: женщи-
ны хотят играть в футбол 
и могут этому научиться. 

Хочу попробовать, решила 
я и отправилась в Таган-
ский парк. Правда, погода 
выдалась ужасная: ливень, 
слякоть, холод. 
Стою на поле и делаю раз-
минку. Сначала голова, 
шея, руки, обязательно 
легкий бег. Тренер сто-
личной женской сборной 
Алла Филина любезно объ-
ясняет девушкам и жен-
щинам, как правильно 
тренироваться. А потом мы 
разбились на две коман-
ды. Слышу свист и сарказм 
с трибун в нашу сторону.
— Лучше идите готовить 
борщ! — закричал один 
парень возле футбольных 
ворот. Противный. 
Мяч у меня, бегу что есть 
мочи, замаячили ворота. 
Сейчас забью. Удар... как 
же: подружки навалились, 
и никуда я не попала. 

—  А л л а , а вы можете 
сразу определить, насколь-
ко девушка талантлива? — 
спросила я тренера, отды-
шавшись.
— Ну, футбол — это же 
не сказка, — улыбнулась 
она.— Но определить уро-
вень ее технических и фи-
зических навыков — не 
проблема. 
Не знаю, стану ли я фут-
болисткой, но за час игры 

у з н а -
л а ,  к а к и е 

финты и пасы 
часто применяют 
игроки. Вы знаете, что 

такое финт «радуга»? 
А я знаю: во время 
движения вперед ты 

оставляешь мяч за спи-
ной и пятками перебрасыва-
ешь его через свою и голову 
встречающего защитника. 
Как вам, девушки, а? 

ТРЕНИРОВКА

Мария Миронова
edit@vm.ru

12 июля 2015 года. Тренировка женской футбольной команды 
на стадионе Таганского парка завершилась, как и полагается, 
двусторонним матчем (1–2)

Бесплатные занятия по 
женскому футболу про-
ходят в Таганском парке 
каждое воскресенье 
с 16:30 до 17:30. Приходите!

Кстати
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Оле-оле-оле! Женская
команда приглашает домохозяек 
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СПРАВКА
Российский прыгун в воду 
Глеб Гальперин родился 
25 мая 1985 года. Заслу-
женный мастер спорта 
России. Специализация — 
10-метровая вышка. Олим-
пийские награды Пекина 
выиграл не только в лич-
ном, но и в синхронном 
прыжке в паре с Дмитрием 
Доброскоком.
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Сварим борщ
после хорошей
игры
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К июлю 2015 года город получил 700 мест паллиативной медпомощи, сообщает Департамент здравоохранения

Се м и д е с я т а я  г о -
довщина Великой 
Победы и празд-

ничные программы, по-
священные этой дате, 
по-прежнему обсуждае-
мы в нашей ветеранской 
среде. Городские советы 
ветеранов, окружные 
и районные организации 
подводят определенные 
итоги, намечают планы 
на будущее. Социальное 
обеспечение пожилых 
людей — ветеранов вой-
ны и труда, тружеников 
тыла для нас — тема но-
мер один. Здесь организа-
ция ветеранов ЦАО очень 
хорошо контактирует 
с волон-
терами 
из раз-
личных 
м о л о -
дежных 
организаций, ребята 
помогают ухаживать за 
теми, кому уже трудно 
передвигаться.  Меня 
иногда приятно поража-
ет, сколько сознательных 
молодых людей искренне 
готово помогать стари-
кам. Кстати, вы знаете, 
что в Пресненском райо-
не существует настоящая 
пионерская организа-
ция? А между тем — это 
факт. Воспитание па-
триотического сознания 
молодежи, стремление 
сохранить связь между 
поколениями и объеди-
нить людей единой исто-
рией — это, наверное, то, 
ради чего мы, ветераны, 
живем и работаем.
В июле в Москву приез-
жали дети из Луганска. 
М ы  п о з н а к о м и л и  и х 
с музеем метрополите-
на и привезли в школу 
№ 354 имени Карбышева. 
Кстати, с именем этого ге-
роя вой ны будет связано 
множество мероприятий. 
А в ноябре, в канун 135-ле-
тия генерала Карбышева, 
на базе 354-й школы прой-
дет Всероссийский слет 
карбышевцев.
23 июля многие ветера-
ны округа отправятся на 
теплоходе по Волге. От-
дыхать ведь тоже нужно.

Молодые 
наши 
старики

Василий Андриенко
председатель 
организации ветеранов 
Центрального округа

Абориген Пресни Павел 
Мавренков 14 июля от-
метил 80-летие. Павел 
Федорович — самый 
молодой из столичных ве-
теранов войны. На фронт 
он попал в шесть лет. 

Каждый раз, когда Павел 
Федорович говорил, что он 
ветеран войны, собеседник 
удивленно поднимал брови: 
в 6 лет?
М а в р е н к о в  в с ю 
жизнь пишет стихи. 
Стихи его о войне: 
«Фашист мне целил, 
целил в спину, Но все 
ж не выстрелил в меня». 
Незатейливые строки? 
Пожалуй! А ветеран всю 
жизнь пытается стихами 
достучаться до своего ан-
гела-хранителя, который, 
он уверен, много раз спа-
сал его от верной гибели. 
Ерунда? Тогда перенесем-
ся в 1941 год, который он 
встретил на Смоленщи-
не. Естественно, малыш 
Пашка не воевал. Но он 
с ребятней из близлежа-
щих деревень собирал для 
партизан сведения о фри-
цах, разбрасывал на дорогах 
под колеса немецких машин 
гайки. 
Павел Федорович в свои 
80 поразительно энергич-
ный человек. 
— А вы знаете, как я рио-ри-
ту танцевал? — подбоченил-
ся. — Ох сейчас бы, как гово-
рят молодые, зажег с вами. 
В 42-м его вместе с односель-
чанами угоняли в Герма-
нию. В придорожном доме 

устроили «мини-концла-
герь»: засунули туда 50 чело-
век без еды и воды. На пятый 
день родная Пашкина тетка 
нашла топор. Забравшись 
на печку, разобрала крышу. 
Люди спустились вниз, но 
часовые не спали. Малыш 
видел, как в него целился 
немец, но пожалел, видно, 
кроху. В это время фрицев 
атаковали партизаны и от-
били своих. 
— С чего бы немец меня 
пожалел? — убеждает ве-

теран. — Ангел-хранитель 
спас. А потом мы опять по-
пали в плен, нас вели на рас-
стрел, и тут налетела наша 
эскадрилья. Немцы разбе-
жались.
Год назад чета Мавренковых 
переходила дорогу. Откуда 
ни возьмись лихач. Павел 
Федорович оказался чуть 
впереди и не пострадал, же-

ну машина сби-
ла. Насмерть. 
— Это ангел 
опять меня хра-
нил, — уверен 

Мавренков.
А потом мы перестали гово-
рить о грустном. Молодой 
ветеран рассказывал, как он 
гонял сотрудников редакто-
ром отраслевой газеты,  да-
вал мне советы. Обещал 
починить радио, если сохра-
нилось. Я ушла от ветерана 
улыбаясь. Не придуманный 
человек — всамделишный. 

ПОБЕДА

Ангелу-хранителю нужен выходной 

Мария Савельева
edit@vm.ru

Когда началась война, Павлу Мавренкову было шесть лет. Пацана дважды расстреливали немцы

На портале «Наш город» 
с 15 июля можно пожа-
ловаться на завышен-
ные цены на лекарства. 
И тогда аптека, нажива-
ющаяся на покупателях, 
будет внесена в «черный 
список».

Перечень из 600 жизненно 
важных препаратов разме-
щен на портале, и каждый, 
кто видит, что аптека пре-
вышает допустимый порог 
цен, может рассказать о на-
рушении. 
С середины июня москвичи 
начали в тестовом режиме 
пользоваться новым серви-
сом — оценки работы сто-

личных поликлиник. Теперь 
жителям, зарегистрирован-
ным на Портале госуслуг, 
после визита к врачу на 
электронную почту прихо-
дят письма с просьбой оце-
нить качество работы врача 

и поликлиники. Коммен-
тарии посетителей — офи-
циальное заявление, после 
которого могут наступить 
серьезные последствия. 
«МЦ» решила узнать, как 
пользуются горожане но-

выми возможностями. В по-
ликлинике № 3 около тер-
минала ЕМИАС (Единая ме-
дицинская информацион-
но-аналитическая система) 
знакомлюсь с Валентиной 
Скворцовой, замруково-
дителя одного из подразде-
лений школы № 2095 «По-
кровский квартал».
— А почему через ЕМИАС 
записываетесь? На Портале 
госуслуг удобнее. Не зареги-
стрированы? 
— Как раз зарегистриро-
вана, пользуюсь активно. 
А вот про новые медицин-
ские сервисы пока не слы-
шала. 
Учитель «загорелась». Выяс-
нилось, ей есть о чем расска-
зать на новом сервисе. 
— Чтобы попасть в поликли-
нике к ревматологу, потре-

бовалось 10 дней. Сначала 
пришла к терапевту, потом 
сдала анализы, — объясняет 
Валентина Петровна. — Вот, 
наконец, сегодня ревмато-
лог. Но в поликлинике ком-
пьютеры «зависли», при-
шлось ждать два часа, хотя 
это, конечно, не вина меди-
ков. Завтра же обязательно 
проверю почту, думаю оста-
вить свой отзыв — это очень 
важно.

Жадным аптекарям умерили аппетит 

 Мария Савельева
edit@vm.ru

МЕДИЦИНА

В городской поликлинике 
№ 134 уволили врача-
терапевта после плохих 
отзывов пациентов в он-
лайн-опросе. Их мнение 
совпало с позицией руко-
водства поликлиники.

Кстати

Это еще одна новая 
рубрика — о ветеранах 
и для ветеранов. О том, 
каковы их планы, забо-
ты и устремления

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ
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3 июля 2015 года. Персонал любой городской поликлиники всегда 
поможет посетителям разобраться в новых электронных сервисах

Помогал чем 
мог: бросал 
под колеса 
немецких 
машин гайки 

СПРАВКА
Павел Мавренков родился 
14 июля 1935 года. В 6 лет 
оказался в одной из самых 
горячих точек первого го-
да войны — на Смоленщи-
не. Через год потерял от-
ца, погибшего на фронте, 
и мать в партизанском от-
ряде. Несмотря на возраст, 
активно помогал партиза-
нам. После войны Павел 
Федорович единственный 
в столице в таком возрасте 
был награжден медалью 
«За доблестный труд в Ве-
ликой Отечественной вой-
не 1941–1945 гг.»

10 июля 2015 года. Па-
вел Мавренков — са-
мый молодой ветеран 
войны в Москве (1) 
1942 год. Паша Мав-
ренков (в центре) вме-
сте с братом и сестрой 
после освобождения 
партизанами (2)

1

2
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Журналисту с фамилией 
Московкина, живущему 
в Москве, просто нельзя 
не писать о любимом 
городе. Вместе со спе-
циалистами по истории 
столицы Анна Москов-
кина гуляет по разным 
уголкам нашего горо-
да — кому-то хорошо 
знакомым, а кому-то со-
вершенно новым. 

Сегодня мы гуляем в рай-
оне Варварки — одной из 
центральных улиц Москвы, 
которой на первый взгляд 
не коснулось время. Здесь 
сохранились многие здания, 
построенные несколько ве-

ков назад. Они, украшая 
город, служат памятниками 
величественной истории 
страны и Москвы. 
Практически в сердце Вар-
варки расположена цер-
ковь Георгия Победоносца 
на Псковской горке. 
— После того как великий 
князь Московский Васи-
лий III присоединил Псков 
к Московскому княжеству, 
знать из северного города 
переселял в Первопрестоль-
ную именно сюда — на гор-
ку, — рассказал москвовед, 
экскурсовод Евгений Сте-
панов. — Поэтому москви-
чи и назвали это местечко 
Псковской горкой. 
Церковь появилась здесь 
значительно позже — в се-
редине XVII века. Уже позже, 
в XIX веке, к зданию храма 

были пристроены трапез-
ная и колокольня. Во время 
Отечественной войны 1812 
года здание сильно постра-

дало, поэтому требовало 
восстановления. В после-
военный период на терри-
тории храма и появились 

новые постройки. Они сти-
листически контрастируют 
с основным зданием, но за 
долгие годы здания разных 
эпох «подружились» между 
собой. Удивительное сме-
шение стилей и разных ве-
ков создало необычный, но 
яркий, гармоничный цер-
ковный ансамбль.
Стою возле церкви, кото-
рая помнит и царя Алексея 
Михайловича Романова Ти-
шайшего, и наполеоновское 
нашествие, и Николая II, 
и нашу современность с ее 
безудержным, бешеным 
темпом. 
Сколько веков пронеслось 
мимо храма. Все измени-
лось. Только красное пя-
тикупольное здание все 
так же стоит на Псковской 
горке как немой свидетель 

жизни страны и российской 
столицы. 
Центральный золоченый ку-
пол церки играет с закатны-
ми солнечными лучами над 
Москвой, заставляя щурить-
ся прохожих. Но никто не от-
водит взгляд — люди лишь 
немного прикрывают глаза 
от яркого света. Кажется, что 
на мгновение время останав-
ливается и идет вспять. Вме-
сто асфальтированной до-
роги — булыжная мостовая, 
по ней идут телеги с зерном. 
Из церкви после воскресной 
службы выходят прихожане, 
крестясь на купола. 
Только все это осталось по-
зади в далекой истории ве-
ликой страны, стольного 
града, чью историю хранит 
церковь Георгия Победонос-
ца на Псковской горке

Первому Генеральному плану реконструкции Москвы исполнилось 80 лет: он был подписан 10 июля 1935 года

11 июля 2015 года. Варварка, церковь Георгия Победоносца 
на Псковской горке

Варварка краса — золотые купола

Анна Московкина
a.moskovkina@vm.ru

МОСКОВКИНЫ ДВОРИКИ

В столице есть немало до-
мов с удивительной судь-
бой. С какими-то связаны 
подлинные исторические 
события, с какими-то — 
городские легенды. Есть 
дома, разрушенные вой-
ной и после войны восста-
новленные. Один из них 
находится в самом центре 
Москвы, в нескольких сот-
нях метров от Боровицкой 
башни Кремля и практи-
чески напротив наземного 
вестибюля станции метро 
«Боровицкая».

Его можно увидеть, выйдя 
из вестибюля станции ме-
тро «Боровицкая» — вон он, 
чуть наискосок, через дорогу, 
оливково-белый. Улица Мо-
ховая, 10, строения 1 и 2 — 
вот его адрес. У дома — два 
корпуса. Один (тот, что бли-
же к Манежу) побольше, дру-
гой — поменьше. Архитек-
тура выдает возраст — как 
минимум конец XIX века.
Меж двух корпусов — уди-

вительно-красивый вид на 
Кремль: такую картинку 
можно увидеть только от-
сюда. И она не менялась 
с XVII века.
Над зубчатыми крепостны-
ми стенами возвышаются 
цветные шатры Теремного 
и Потешного дворцов и зо-
лотые купола Успенского 

собора, Филаретовой звон-
ницы, 8 куполов дворцовых 
храмов — Спасов «за золотой 

решеткой» и «на сенях». До-
минантой над ними — Коло-
кольня Ивана Великого.
...А люди проходят мимо, 
не обращая внимая на всю 
эту красоту. Примелькался 
вид. Каюсь: и сам проезжал 
и проходил мимо сотни раз, 
не глядя по сторонам. Лет 
80 назад и смотреть-то было 

не на что — Кремль заслонял 
обычный доходный дом.
Построили его в 1892 году по 

проекту Митрофана Арсен-
тьева, по заказу Братолюби-
вого общества снабжения 
в Москве неимущих квар-
тирами. Так что квартир-
ный вопрос стоял в Москве 
достаточно остро лет за 40 
до описанного Булгаковым 
визита Воланда. Дом был 
доходным — как и большая 

часть строений, спроекти-
рованных Арсентьевым.
Правда, до августа 1941 го-
да дом на корпуса не делил-
ся. Разделила его немецкая 
авиабомба. Она «прошила» 
насквозь чердак, все четыре 
этажа — и разорвалась над 
подвалом, обрушив целую 
секцию здания. На тот мо-
мент дом был жилым, в под-
вале было бомбоубежище, 
в котором прятались около 
30 человек. Взрыв 
вызв а л пожар, 
и неизвестно, чем 
бы дело закончи-
лось, если бы не 
бойцы 1-го ава-
рийно-спасатель-

ного батальона московской 
противовоздушной оборо-
ны. Часть бойцов тушила по-
жар, остальные расчищали 
путь в бомбоубежище через 
завал и через подвальные 
окна.
Сегодня в доме давно уже 
не живут. Он поделен на 
конторы. Есть агентство по 
недвижимости, есть тури-
стическое бюро, даже На-
учно-техническое общество 

имени академика 
С. И. Вавилова. 
А на месте взор-
ванной секции 
дома построен 
общественный 
туалет. Из нынеш-

них обитателей обоих строе-
ний мало кто знает историю 
дома...
За три года войны на Москву 
упало 1640 фугасных и более 
110 тысяч зажигательных 
бомб. Они оставили следы 
на стенах и памятниках. 
Что-то восстановили, что-то 
закрасили. Но следы оста-
лись. Как эти два дома, быв-
шие когда-то одним.

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ИСТОРИЯ

Доходный дом, разделенный надвое войной
Август 1941 года. Мощный фугас прошил насквозь здание на Моховой улице и разорвался на дне подвала

В 1941–1943 годах на город 
упало 1640 фугасных бомб 

Забытые 
страницы 

истории столицы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лев Колодный
писатель

«Дом на Моховой» — по-
следний дом, разрушен-
ный во время войны и так 
не восстановленный. 
Говорят, что это памятник 
Великой Отечественной 
войне. Это чепуха. Было бы 
лучше, если б город нашел 
средства и восстановил 
дом к 75-летию Битвы 
под Москвой. Тогда это 
был бы памятник.

Два строения дома № 10 по Моховой улице когда-то были единым целым. Те, кто проходит или проезжает мимо, об этом не догадываются
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Депутаты Московской городской думы временно отложили вопрос об установке памятника Майе Плисецкой

Актрису Агриппину Сте-
клову коллеги по театру 
«Сатирикон» называют 
рыжим счастьем и ша-
ровой молнией — за яр-
ко-огненную шевелюру 
и искрометный характер. 
А вот художественный 
руководитель театра 
Константин Райкин зовет 
ее солнышком.

Агриппина, не часто встре-
тишь такое имя... 
А что? Граня — прекрасное 
русское имя, когда-то очень 
распространенное. В дет-
стве, конечно, я его стесня-
лась, сейчас обожаю. А на-
звали меня в честь бабушки.
Конечно, существуют актер-
ские династии. Но ведь у вас 
уже целый клан, верно?
О да! Дедушка и бабушка, 
мама и папа — Владимир 
Стеклов, и я, понятно — па-
пина дочка. И мои дети Да-
нила и Маша — актеры. На-
конец, и мой любимый муж 
Владимир Большов — тоже 
актер. Кстати, познакоми-
лись мы в «Сатириконе», там 
же вместе и играем.
А все же странно, что вы по-
пали в «Сатирикон» — ведь 
в те годы ваш отец играл 
в «Ленкоме».
Почему странно? Да, в Ин-
ституте театраль-
ного искусства 
я училась на кур-
се у Марка За-
харова. Но у нас 
был эксперимен-
та льный курс, 
рассчитанный на 
пять лет, а не на четыре, как 
обычно. За год до оконча-
ния мы пошли показывать 
себя в московские театры. 
Первым из них «Сатири-
кон» и оказался. Понятное 
дело, что Константин Ар-
кадьевич, узнав, чья я доч-
ка, задал тот же вопрос: мол, 
почему не в «Ленком». Я от-
важно ответила: «Хочу про-
ходить пробы, как все». Он 
рассмеялся: «Молодчина. 
Я бы только за одно это тебя 
взял». 
Вам постоянно приходится 
становиться кем-то другим...
Да, недавно в спектакле 
«Гамлет» Театра имени Ер-
моловой я сыграла короле-
ву Гертруду. Сложная про-
фессия, между прочим, хотя 
там, конечно, в основном 
эмоции. Только что в «Сати-
риконе» прошла премьера 
спектакля «Все оттенки го-
лубого». Это пьеса Влади-
мира Зайцева в постановке 

Константина Райкина, в ко-
торой я играю роль мамы. 
Ну, эта роль мне достаточно 
знакома. А вот в известном 
фильме «Географ глобус про-
пил» я стала завучем Розой 
Борисовной.  На съемках 
многому можно научиться. 
Ну, например, в короткоме-
тражном фильме «Жизнь 
после» я стала... налоговым 
инспектором. Для этой роли 
я специально учила обороты 
речи чиновников. В картине 
«Коктебель» научилась де-

лать уколы. А вот 
в фильме «Неж-
ный барс» я стала 
подружкой вол-
чицы.
В каком смысле?
Да вот именно, 
что в самом пря-

мом. Вместе с папой мы сы-
грали в киноленте «Нежный 
барс». Там я была замдирек-
тора заповедника в таеж-
ной глухомани и сражалась 
с браконьерами. По сцена-
рию меня «присудили» 
к дружбе с волком. Не 
с собакой, заметьте, 
которая была похо-
жа на волка, а с са-
мой настоящей 
волчицей. Конеч-
но, зверюгу эту 
воспитали люди, 
а в се равно — 
волк. Я часами 
гуляла с этой вол-
чицей, а она ко 
мне привыкала, 
потом даже стала 
ее кормить. И после 
этого сумели начать 
съемки. 
Актер театра и актер ки-
но — профессии разные?
Ес тес тв енно.  В  театре 
не бывает второго дубля 

и монтажа, все происходит 
в данную минуту, и сыграть 
по-другому уже не полу-
чится. В кино же никогда не 
бывает столь тщательных 
и подробных репетиций, как 
в театре.
Находясь вне театральной 
и киносреды, вы...
Я читаю прежде всего До-
стоевского, Булгакова, 
Пушкина, конечно, «Сто 
лет одиночества» Маркеса. 
Могу, не заглядывая в кули-
нарную книгу, испечь торт, 
правда, давно этого не дела-
ла. Обожаю водную стихию, 
воду — море, реку или даже 
бассейн. Оказаться у воды 
вместе с мужем и детьми — 
для меня восторг, припод-
нятое настроение. 
Ну а где ваши заветные уго-
лочки суши?
Хорошо вы сказали. Знаете, 
я родилась на юге — в Крас-
нодаре, а раннее детство 
провела в Петропавловске-
Камчатском. А потом семья 

купила 15-метровую комна-
ту в центре Москвы — дру-
зья называли ее телефонной 
будкой. Москва совпадает 
со мной эмоционально. За-
ветных мест несколько, но 
самое любимое, романтич-
ное — Патриаршие пруды. 
А еще люблю старый центр 
города, московские двори-
ки. Мне здесь 
уютно. 

Шаровая молния 
приручила волчицу 

Александр Боковиков
edit@vm.ru

28 декабря 2011 года. 
Актриса Агриппина 
Стеклова (1) Вместе 
с мужем, актером 
театра «Сатирикон» 
Владимиром 
Большовым, и детьми, 
которые тоже стали 
актерами. Известный 
актер и отец 
Агриппины Владимир 
Стеклов (2) 2004 год. 
Кадр из российского 
кинофильма «Рагин»: 
Агриппина Стеклова 
в роли Райской. 
Продюсер и актер 
Алексей Гуськов 
(слева) (3)

Как актеры 
поступают 

на работу в театры

МОСКВАЦЕНТР.РФ

За что коллеги-актеры называют Агриппину Стеклову 
своим рыжим счастьем 

СПРАВКА
Агриппина Стеклова 
родилась 15 февраля 
1973 года в Краснодаре 
в семье актера Владимира 
Стеклова. ГИТИС окончила 
в 1996 году. Работает в теа-
тре «Сатирикон», где стала 
ведущей актрисой. В кино 
снимается с 16 лет. На ее 
счету свыше 25 кинокар-
тин. Последние — роли 
в таких известных лентах, 
как «Географ глобус про-
пил», «Дежурный ангел». 
Заслуженная артистка 
России. В 2012 году стала 
лауреатом премии «Звезда 
Театрала» в номинации 
«Лучшая женская роль 
второго плана» за роль До-
рины в спектакле «Тартюф» 
в Театре на Малой Бронной.

Я хочу знать! 
Дорогие читатели! Представляем вам еще одну новую ру-

брику. Ну не то чтобы рубрику — анонс большой 
и интересной беседы со звездой. Теперь у вас есть возмож-

ность задать свои вопросы известным артистам 
и спортсменам, деятелям культуры и политикам. 

Присылайте sms-вопросы на номер (929) 996-49-79 
или на okruga@vm.ru. Первая звезда, с которой 

вы сможете «поговорить», — актриса 

Нонна Гришаева

Столичная жизнь началась 
с «телефонной будки» 
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Большой театр намерен арендовать для спектаклей нового сезона лошадей, голубей, собаку и осла 

Девочка Настя идет 
мне навстречу с целой 
башней из книг. И у меня 
такая же башня. Мы уча-
ствуем в акции «Спасем 
книгу», организованной 
в «Саду «Эрмитаж» Би-
блиотекой киноискусства 
имени Эйзенштейна. 

Акцию библиотека провела 
11 июля третий раз подряд, 
начиная с 2013 года. Библи-
отекари расставили в бе-
седке «Сада «Эрмитаж» три 
раскладных круглых стола, 
шесть стульев, привезли 
тележку книг, и... началась 
круговерть. Все гости в этот 
день могли оставить здесь 
ненужные им книги, а вме-
сто этого бесплатно поза-
имствовать другие. 

Моя новая знакомая, кра-
савица-десятиклассница 
Настя Петрова, набрала не-
мало книг. Ее выбор меня 
удивил:
— Вижу, ты присмотрела 
карманный англо-русский 
словарь. 
— А я люблю читать слова-
ри. Иногда запоминаю сло-
во вместе с его положением 

на странице. С электрон-
ными словарями так не 
выйдет. Но самая большая 
находка здесь для меня — 
«Триумфальная арка» Эри-
ха Марии Ремарка. 
Без скептиков, понятно, не 
обошлось. Юрист Михаил 
Гандишвили настаивал: 
— Я в детстве обожал чи-
тать и сейчас читаю. Но вся 

литература и информация, 
которая мне нужна, умеща-
ется в телефоне.
А дизайнер Григорий Зер-
ницкий убежден: не надо 
прощаться с книгами, они 
останутся, а яркие детские 
книжки тем более. Дети их 
рвут и кусают: это важно 
для первого знакомства 
с миром. 

—  К о м п ь ю т е р  н е  у к у-
сишь, — смеется Григорий.
Одна из организаторов ак-
ции — заведующая фили-
алом «Детско-юношеская 
библиотека «Фильм» Лари-
са Олейникова удивляется: 
сегодня пришла одна моло-
дежь! 
— Акция прошла успеш-
но, — резюмировала Лари-
са. — Все спрашивают, ког-
да будет новая акция. К нам 
в библиотеку приходят 
новые читатели, большей 
частью совсем молодые, — 
это внушает оптимизм. 

ЧТЕНИЕ

Книжку можно укусить 
Библиотекари придумали, как приманить к библиотекам молодежь

11 июля 2015 года. В беседке «Сада «Эрмитаж» в этот день всем миром спасали старые книги. 
Получилось. Личные библиотеки многих горожан пополнились прекрасной литературой

Электронный словарь 
проигрывает бумажному 

Яна Желток
edit@vm.ru

Кто-то из великих мыс-
лителей сказал, что люди 
перестают мыслить, когда 
прекращают читать. И на-
родная артистка России 
Надежда Бабкина (на фо-
то) с этим полностью со-
гласна.

Мне очень нравится 
новое поветрие по 
книгообмену. Хотя 

книгами менялись всегда. 
Мы менялись, учась в школе, 
и уже здесь, в Москве, когда 
училась в Гнесинке. Только 
обычно менялись с возвра-
том. Тут ничего нового не 
изобрели, просто ввели но-
вое слово — «буккросинг». 
Лучше бы, конечно, рус-

ское — «книгообмен», а еще 
лучше — придумали бы что-
нибудь новое. Но, видимо, 
нет в наше время второго 
Маяковского, умевшего так 
вращать словами. Хотя, мо-
жет быть, как раз среди тех 
детей и подростков, которые 
пришли в «Сад «Эрмитаж» 
в субботу, и были будущие 
Маяковские. 
Сейчас все жалуются, что де-
ти стали мало читать. Около 
месяца назад на страницах 
журнала «Сноб» познако-
милась со статьей одного 
психолога, уверенного, что 
сегодняшние дети тоже чи-
тают, только другие книж-
ки. Что фантастику и при-
ключения заменило фэнте-

зи. Хорошо это или плохо? 
Мне кажется, что главное 
все-таки — это сам процесс 
чтения. И если ваш ребенок 
совсем не читает, то пусть он 
хотя бы начнет, хотя бы вто-
росортную литературу. Мне 
лично ближе русская и евро-
пейская классика. 
Литература — после роди-
телей, конечно, — главный 
воспитатель для каждого 
челов ека.  Именно в ос-
питатель. Сегодняшний 
мир — это огромный поток 
информации, огромное ко-
личество фактов, обруши-
вающихся на нас каждую 
минуту. И в них масса ин-
формационного мусора, ко-
торый заполняет наши голо-

вы. Эта информация не дает 
ответа на вопросы, что такое 
хорошо и что такое плохо, не 
учит нас отличать красивое 
от некрасивого. 
Тридцать лет назад счита-
лось, что советский народ 
самый читающий в мире. 
И вокруг все действительно 
читали. Сегодня у меня две 
внучки и внук. И я мечтаю, 
чтобы их поколение оказа-
лось таким же читающим, 
как мы. Ведь будущее нашей 
цивилизации — это знания. 
И чтобы наши дети и внуки 
нашли себя в будущем ми-
ре, где будет править эконо-
мика знаний, сегодня надо 
показать им, как управлять 
информационными река-

ми, и привить любовь к ли-
тературе, которая и научит 
работать с информацией 
и покажет, как отличать до-
бро от зла.
Пускай ваши дети начнут 
читать любые книги, бу-
мажные или электронные. 
Это первый шаг. Второй — 
это ваше умение подсунуть 
им правильные, хорошие 
книги. Каждый родитель, 
бабушки и дедушки должны 
быть тонкими психологами, 
чтобы понимать и чувство-
вать своих детей и внуков 
и видеть, когда пришло вре-
мя заинтересовать их той 
или иной книгой. И тогда 
мы снова станем самой чи-
тающей страной.

Нет второго Маяковского, умеющего так вращать словами
Я ТАК ДУМАЮ

Сегодня театральный кассир 
Мунира Богатырева из цен-
тра «Атриум» советует, куда 
отправиться на неделе лю-
бителям романсов и ночных 
экскурсий, почитателям Олега 
Меньшикова и Гоши Куценко. 

АФИША

■ 23 июля в Камерном зале 
Московского междуна-
родного Дома музыки вы-

ступает серебряный голос 
России Олег Погудин, 
чье имя прекрасно известно 
поклонникам романсов. Би-
леты на концерты Погудина 
всегда разлетаются быстро, 
но сейчас еще остались 
по 2,5 и 3,5 тысячи рублей. 
Кстати, этим концертом 
Дом музыки закрывает 
сезон. Следующий стартует 
только 17 сентября.
■ До конца июля еще ра-
ботает Театр имени Ермо-
ловой. Можно посмотреть 
премьеры этого сезона — 
«Гамлет» и «Ревизор», 
а особенно рекомендую 
спектакль «Оркестр мечты. 
Медь», в котором играет 
сам Олег Меньшиков. 
Это театрализованный 
концерт, где артисты по-
ют и играют современную 
и классическую музыку. 
Остались спектакли толь-

ко 22 и 23 июля. Билеты 
от 500 до 5000 рублей. 
Удобный зал, видно ото-
всюду хорошо, а слышно — 
тем более.
■ До сих пор не ушел в от-
пуск «Ленком», причем 
можно захватить самый де-
фицит: «Юнону и Авось», 
«Аквитанскую львицу» 
с Инной Чуриковой и Дми-
трием Певцовым, «Шут Ба-
лакирев» с Александром 
Лазаревым и Виктором 
Раковым. А в Театре Мос-
совета идет аншлаговый 
спектакль Ladies’ Night — 

с Гошей Куценко, Дмитри-
ем Марьяновым, Петром 
Красиловым — звездный 
состав.
■ Почему бы не отправить-
ся на пешую экскурсию? 
Ночную, под названи-
ем «Москва — территория 
призраков». Там вы узна-
ете, например, что Москва 
входит в пятерку самых 
мистических городов мира.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Один из самых не-
обычных фонтанов 
столицы — Адам и Ева 
под райским деревом. 

Фонтан установлен на 
Пятницкой улице, 25, — 
в сквере рядом со вхо-
дом на станцию метро 
«Новокузнецкая». Автор 
проекта — скульптор 
Мария Левинская. Ада-
ма и Еву смущает змей-
искуситель: он обвился 
вокруг дерева и пропа-
гандирует свои взгляды. 
Кстати, в руке Ева держит 
то самое яблоко греха. 
Скульптор не стала скры-
вать, что лепила фигур-
ки этих первых жителей 
рая со своей дочки и ее 
молодого человека. Пра-
родители человечества 
получились очень похо-
жи на своих прототипов. 
У Адама и Евы даже есть... 
пупки, чего быть никак не 
может. Пупок — след от 
соединения ребенка с пу-
повиной матери, а ведь 
Адам был создан из праха 
земного, Ева же — из Ада-
мова ребра. Но это не ума-
ляет красоты фонтана. 
Кстати, всего в городе — 
порядка 700 фонтанов, из 
них 45 — в центре.

ФОНТАНЫ

Адама и Еву 
наградили 
пупками

Ольга Соколова
edit@vm.ru

Сегодня рубрику «Теа-
тральные байки» ведут 
собиратели сценическо-
го юмора актер Театра 
им. Вахтангова Анатолий 
Меньшиков и режиссер 
Борис Голубовский

Революция 
свершилась
В спектакле Театра на Таган-
ке «Десять дней, которые по-
трясли мир», действие про-
исходило во время Февраль-
ской революции. Звучат 
фанфары, и сверху падает 
трехцветное знамя России. 

Тут же от триколора отде-
ляются полосы — красная 
и белая, символизируя раз-
деление на белых и красных. 
Монтировщик, который на-
верху развязывал скатанное 
в гигантскую бобину знамя, 
выронил из-за па-
зухи бутылку вод-
ки. Та покатилась 
и попала между 
полотном и ро-
ликом.  Знамя 
пошло вниз, и бу-
тылка — вместе 
с ним. Когда знамя полно-
стью размоталось, бутылка 
покатилась к авансцене. 
В это время в записи голос 
Ленина-Штрауха провоз-
гласил: «Революция свер-
шилась!» 

Студент и мэтр

Народный артист России 
Борис Голубовский, будучи 
еще студентом, как-то по-
пал к режиссеру Алексею 
Дикому в гости. Тот сидел за 

столом и вместе 
с приятелем пил 
чай из самовара.
—  Н а л и в а ю т 
мне тоже чаш-
ку, я кладу в нее 
с а х а р ,  р а з м е -
шиваю, делаю 

большой глоток, а там — ко-
ньяк! — вспоминал Борис 
Гаврилович. — А эти двое 
разговаривают, не обраща-
ют на меня внимания. Они 
продолжали творить, со-
блюдая нормы приличия.

ТЕАТРАЛЬНЫЕ БАЙКИ

Пить коньяк из самовара — это искусство 

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Знаменитому российско-
му композитору Алексею 
Рыбникову 17 июля ис-
полнилось 70 лет.

Не все знают: 10-летний (!) 
Алексей поступил в Москов-
скую консерваторию в класс 
Арама Хачатуряна. Автор 
симфоний, опер, массово-
му зрителю Рыбников изве-
стен рок-операми «Звезда 

и смерть Хоакина Мурье-
ты и «Юнона и Авось». На 
эту оперу в советские годы 
ополчилось Министерство 
культуры и в 1982 году за-
претило выпуск пластинки 
с записью спектакля. Рыб-
ников подал в суд и победил. 
Но ему не давали работать. 
Помог модельер Пьер Кар-
ден. Приехав в СССР годом 
позже и увидев спектакль, 
он пригласил композитора 
в Париж. Юнона получила 
мировое признание, что 
и спасло Рыбникова.

На очной ставке декабри-
стов Пестеля и Волконско-
го граф Голенищев-Кутузов 
(один из убийц императо-
ра Павла) осведомился: 
— Удивляюсь, господа, как 
вы могли решиться на та-
кое ужасное дело, как ца-
реубийство?
— Удивляюсь удивлению 
именно Вашего превос-
ходительства, Вы должны 
знать лучше нас, что это 
был бы не первый слу-
чай! — ответил Пестель.

●
Микеланджело изваял де-
да флорентийского прави-
теля Козимо Медичи на-

стоящим красавцем, хотя 
тот был горбун.
— Да кто вспомнит об этом 
через 500 лет! — отвечал 
скульптор любопытным.

●
Французский посол спро-
сил у Александра III:
— Ваше величество, это 
правда, что у вас в России 
гречку едят? 
— Да, а что?
— А у нас во Франции эту 
гадость только скотине 
дают.
— Мосье, это правда, что 
у вас во Франции лягушек 
едят? Просто в России их 
даже скотина не ест.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Автора «Юноны и Авось» спас Пьер Карден

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

27 января 2015 года. Компози-
тор Алексей Рыбников

13 июля 2015 года. Пятницкая 
улица. Фонтан «Адам и Ева»

Сцена из спектакля «10 дней, ко-
торые потрясли мир» (1965 год)

Легенды и мифы 
театральной 

жизни

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Хватит уже ворчать 
о том, что неудобно, 
некрасиво и нерви-

рует! Подумаешь, улицы 
перекопаны, ходить по ним 
неприятно и настроение 
портится от вида строи-
тельно-землекопательного 
безобразия, творящегося 
в центре. Хочется, конечно, 
выступить, мол, власти не 
специально устроили хаос, 
но увы. Потому что — спе-
циально. Программа «Моя 
улица» в действии! И знаете, 
вполне способна поднять на-
строение. Только смотреть 
на вывороченную землю, 
колотый асфальт и непри-
глядные ямы нужно под пра-
вильным углом. Ностальги-
ческим, например... В мои 
10–12 лет яма, небрежно, 
но, как правило, надолго 
выкопанная во дворе или на 
улице, всегда становилась, 
как сейчас модно говорить, 
центром притяжения. Побе-
гать туда-сюда по канавам, 
«поскользить» в новых сан-
далиях по пыльным горам 
подсохшей земли, как лыж-
ник, а потом докопаться до 
мокрой и налепить из нее 
пирогов, и напоследок, ухо-
дя домой, прикопать на дне 
траншеи «секретик» из фан-
тика и стеклышка — вот оно 
счастливое детство. У вас 
было не так? Яма — это ме-
сто, где обязательно должен 
быть спрятан клад, штаб-
квартира «красных» и бер-
лога чудовища, если ты загу-
лялся допоздна. Ну разве не 
романтика? А значит, про-
грамма «Моя улица» вполне 
себе романтичная затея. 

Канавы 
радуют глаз, 
или Детство 
мое босоногое 

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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